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40 años 
con San Juan

ATSA: La 
Agrupación Azul 
y Blanca 
presentó su 
propuesta de 
cara a las 
elecciones del 
8 de agosto

La ruta del oro de 
Hualilán: lo que se 
sabe hasta ahora de 
cómo se transportará 
el mineral desde Ullum 
a Calingasta

La Cámara Minera 
de San Juan eligió 
autoridades 
para el período 
2025-2027

Graffigna y 8 más
condenados a prisión.
Carlos Macchi,6 años
Mario Díaz,6 años,
Ana María Melvin ,4 años 
José Moreno, 3 años
Néstor Adán Ruiz, 4 años
Juan Pablo Quiroga, 3 años
Víctor Hugo Bustos, 3 años
Horacio Alday,6 años

CAUSA EXPROPIACIONES



2 . Legislativa

Presentaron 
el Programa 
Instituciones 
en Orden

El jueves 26 de junio, el vicegobernador Fabián Martín 

encabezó la presentación del Programa Instituciones en 

Orden, una iniciativa impulsada con el objetivo de 

brindar asistencia técnica, asesoramiento jurídico y 

contable a instituciones de carácter social, facilitando 

su regularización y fortaleciendo su rol en la comunidad.

El acto tuvo lugar en el Auditorio Emar Acosta del edificio 

Anexo de la Legislatura provincial, y contó con la 

presencia de los legisladores María Rita Lascano, 

Gustavo Núñez, Federico Rizo, Luis Rueda, Carlos Jaime 

Quiroga,

El programa se desarrolla en el marco del Acta 

Complementaria de Acompañamiento y Asesoramiento 

a Entidades de Carácter Social, firmada entre la 

Legislatura y la Facultad de Ciencias Sociales de la 

Universidad Nacional de San Juan (UNSJ). Esta 

a r t i c u l a c i ó n  g a r a n t i z a  u n a  i n t e r v e n c i ó n 

interdisciplinaria, territorialmente comprometida y 

profesional.

Desde la firma del acuerdo, en abril, ya se está 

trabajando con más de 20 instituciones, algunas en 

proceso de regularización y otras en etapa de 

constitución, con vistas a obtener su personería jurídica.

L a s  o r g a n i z a c i o n e s  p a r t i c i p a n t e s  r e c i b e n 

asesoramiento en la elaboración de documentación, 

obtención de personería jurídica, gestión de balances y 

rendición de cuentas. Además, el programa contempla 

instancias de capacitación y un sistema de incentivos y 

premiaciones que reconoce a aquellas instituciones que 

completen su regularización y presenten proyectos 

institucionales con impacto social, viabilidad y 

originalidad.

Los premios incluyen recursos y bienes adaptados a las 

necesidades de cada organización, certificaciones 

oficiales y difusión en medios institucionales. La 

evaluación estará a cargo de un jurado conformado por 

representantes de la Legislatura, la UNSJ y especialistas 

en los ámbitos contable, jurídica y social.

D u r a n t e  l a  p r e s e n t a c i ó n  d e l  p r o g r a m a ,  e l 

vicegobernador Fabián Martín manifestó que: “Las 

instituciones intermedias cumplen un rol fundamental 

en la sociedad sanjuanina; representan un tejido de 

contención realmente importante. ”Finalmente, subrayó 

el progreso alcanzado: “El 25% de las instituciones ya 

están regularizadas. Aún resta un 75%, pero su 

presencia hoy demuestra interés y compromiso. 

Estamos en el camino correcto y debemos seguir 

trabajando juntos.”

  EJES DEL PROGRAMA

1. Asesoramiento y Capacitación

Asistencia técnica para la elaboración de estatutos y 

presentación de documentación legal.

Acompañamiento en la obtención de personería jurídica 

y regularización impositiva.

Asistencia en la gestión de balances y rendición de 

cuentas.

Charlas de capacitación.

 2.Incentivo y Premiación

Con el objetivo de estimular el compromiso institucional 

y reconocer el esfuerzo de las organizaciones 

participantes, el programa contempla una instancia de 

premiación para aquellas instituciones que hayan 

finalizado su proceso de regularización dentro del 

programa y presentado un proyecto institucional con 

impacto comunitario, viabilidad y originalidad.

Se seleccionará una organización destacada por cada 

categoría (club, unión vecinal, asociación civil, 

cooperativa), conforme a criterios establecidos por un 

jurado integrado por representantes de la Legislatura de 

San Juan, la Universidad Nacional de San Juan y 

especialistas del ámbito jurídico, contable y social.

Las instituciones premiadas recibirán una distinción 

que será adecuada a la naturaleza y necesidades de 

cada organización, incluyendo certificados de 

reconocimiento y difusión en medios oficiales. Los 

premios estarán sujetos al  presupuesto y al 

financiamiento disponible por parte de la Cámara de 

Diputados de San Juan.

 Articulación con Organismos del Estado

Con el fin de asegurar una intervención integral y 

coordinada, el programa se desarrollará en articulación 
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con diversos organismos del Estado provincial y 

municipal, tales como la Inspección General de 

Personas Jurídicas, la Secretaría de Deportes, la 

Secretaría de Medio Ambiente y otras áreas vinculadas 

al desarrollo humano y social.

 Requisitos para Participar

Ser una institución con fines sociales, deportivos o 

comunitarios.

Iniciar o completar el proceso de regularización jurídica 

y contable dentro del programa.

Presentar un proyecto de desarrollo institucional con 

objetivos claros y viables e impacto comunitario.

 Compromiso Institucional

Como condición para participar en el programa, cada 

organización deberá suscribir un convenio específico 

con la Cámara de Diputados de San Juan. Este acuerdo 

formalizará su incorporación al programa y establecerá 

los compromisos asumidos por ambas partes, en 

r e l a c i ó n  a l  p r o c e s o  d e  r e g u l a r i z a c i ó n ,  e l 

acompañamiento técnico brindado y los objetivos 

institucionales propuestos. La firma del convenio 

garantizará un marco claro de corresponsabilidad, 

transparencia y seguimiento durante todo el desarrollo 

del programa.

 Beneficios para las Instituciones

-Acceso a herramientas para la gestión eficiente de la 

institución.

-Reforzar la transparencia y credibilidad ante la 

comunidad.

-Posibilidad de acceder a financiamiento público y 

privado.

-Mayor visibilidad y fortalecimiento del vínculo con la 

comunidad.

 Implementación y Seguimiento

El programa contará con un equipo de profesionales en 

derecho y contabilidad que brindarán acompañamiento 

personalizado. Se realizará un seguimiento periódico del 

avance de las instituciones para garantizar el 

cumplimiento de los objetivos dentro de un plazo 

establecido.
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El gobernador de San Juan dejó habilitados 
más de 9.000 m² de nuevo asfalto 

que beneficia a los barrios sanmartinianos
En el marco del Plan de Pavimentaciones 

Urbanas, el gobernador de San Juan, 

Marcelo Orrego, inauguró las obras de 

pavimentación de los barrios Filiberto 

Jofré 1 y Filiberto Jofré 2, ubicados en el 

departamento San Martín.

E l  m a n d a t a r i o  e n c a b e zó  e l  a c t o 

acompañado por la intendenta de San 

Martín, Analía Becerra; el ministro de 

Infraestructura, Agua y Energía, Fernando 

Perea; el secretario de Obras Provincial, 

Ariel Villavicencio; el secretario de 

Gestión de Obras Públicas, Federico Ortíz; 

el director de Vialidad Provincial, Omar 

Lucero; la diputada nacional Nancy Picón; 

la  diputada departamental  Marta 

Gramajo y concejales, entre otras 

autoridades. Además, vecinos de la zona 

acompañaron en tan trascendental 

acontecimiento para la comunidad. 

Orrego, en su llegada a la comuna, 

destacó que “son obras realmente muy 

esperadas por los vecinos. En este caso 

son barrios bastante populares donde se 

ha invertido bastante dinero. En uno, 57 

millones de pesos; y, en el otro, 99 

millones de pesos. Eso realmente nos 

hace saber siempre que estamos 

transitando un camino de bienestar para 

la gente”.

También el gobernador puso en valor 

estas obras para mejorar la seguridad 

vial, y resaltó la importancia del plan de 

a s f a l t o s  u r b a n o s  p a r a  l o s  1 9 

departamentos. “Es un programa que es 

muy auspicioso. Es realmente mucho 

dinero lo que erogamos los sanjuaninos 

para que muchas familias puedan tener 

pavimento en el día de hoy”.

SOBRE LOS NUEVOS PAVIMENTOS

Los trabajos alcanzaron una superficie 

total de más de 9.000 metros cuadrados 

de nuevas calles asfaltadas, mejorando 

significativamente la circulación y la 

calidad de vida de las familias del lugar. 

En el caso del barrio  Filiberto Jofré 

1 se realizaron 3.315,94 m², mientras que 

en el Filiberto Jofré 2 se concretaron 

5.744,64 m² de pavimento.

Esta intervención forma parte del Plan de 

Pavimentaciones Urbanas, una iniciativa 

que mediante el  cual el  Gobierno 

Provincial, con fondos propios, impulsa la 

mejora de calles y accesos en los 19 

departamentos de San Juan. Este 

programa integral contempla asfaltar 

alrededor de 636.500 m², totalmente 

financiados por la Provincia. 

Actualmente, el plan se está ejecutando 

en 10 departamentos. Además de San 

Martín, hay trabajos en marcha en 

Albardón, Angaco, Ullum, 25 de Mayo, 

Pocito, Rawson, Santa Lucía, Calingasta y 

Rivadavia.

Con estas acciones, el Gobierno de San 

Juan continúa avanzando en la mejora de 

l a  i n f r a e s t r u c t u r a  v i a l  u r b a n a , 

reafirmando su compromiso con el 

desarrollo equitativo y la integración 

territorial en toda la provincia.

El gobernador  inauguró un nuevo 
Centro de Desarrollo Infantil, 
esta vez en Angaco
Angaco ya cuenta con un nuevo Centro de 

Desarrollo Infantil (CDI). El gobernador 

Marcelo Orrego dejó inaugurado este 

importante espacio de asistencia estatal, 

que beneficia a niños de 45 días a 4 años de 

edad, garantizando el correcto desarrollo 

durante la primera etapa de vida.

Gracias a esta flamante infraestructura, 

los niños del departamento podrán recibir 

una atención integral  que incluye 

asistencia nutricional, estimulación 

temprana y de psicomotricidad.

Durante el acto, el gobernador estuvo 

acompañado por el ministro de Familia y 

Desarrollo Humano, Carlos Platero, 

intendente de Angaco, José Castro y 

demás funcionarios.

En este contexto dijo: “Para mí es un 

privilegio estar inaugurando obras como 

esta, que generan bienestar, sobre todo 

para los más pequeños, que siempre deben 

ser prioridad. Esta obra, pensada para 

niños de 45 días a 4 años, les garantiza el 

derecho a ser felices, a vivir plenamente su 

infancia”, expresó el gobernador.

Y agregó: “Aunque estaba detenida, 

apenas asumimos, decidimos retomarla 

con convicción, como también hicimos 

con el Hospital de Angaco. En tiempos 

donde se discute la obra pública, nosotros 

creemos que es fundamental para mejorar 

la vida de los sanjuaninos. Hacer es lo que 

nos moviliza. La política, para mí, significa 

eso: hacer”.

Finalmente, agradeció a los profesionales 

que trabajarán en el nuevo espacio: “Van a 

acompañar a los chicos desde lo biológico, 

lo psicológico y lo social, y lo más 

importante, lo harán con muchísimo 

amor”.

Esta obra se inició con financiamiento de 

Nación y fue finalizada por el Ministerio de 

Infraestructura, Agua y Energía de San 

Juan, con recursos provinciales, luego de 

que estuviera más de 4 meses neutralizada 

por falta de fondos. Se reactivó durante los 

primeros meses de 2024.

CARACTERÍSTICAS DEL CDI DE ANGACO

El nuevo Centro de Desarrollo Infantil 

cuenta con una superficie aproximada de 

220 m2, distribuidos en una planta. 

Contempla distintas salas según las 

edades y espacio de recreación al aire libre.

La moderna infraestructura ofrece los 

siguientes espacios:

Ÿ  Acceso Principal

Ÿ  Área administrativa con Sanitario

Ÿ  Cocina

Ÿ  Sanitario para Discapacitados

Ÿ  Lactario

Ÿ  Deambulatorio

Ÿ  Sala de 2, 3 y 4 años

Ÿ  Sanitarios

Ÿ  Patios Internos

Ÿ  Patio Técnico
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El gobernador Marcelo Orrego recorrió un 

nuevo operativo San Juan Cerca, que se 

llevó a cabo en Albardón. Allí estuvo 

también el Tren de Capital Humano, una 

formación especial que permite acceder a 

trámites y servicios de cobertura nacional 

además de atención médica puntual, 

como odontología y oftalmología, entre 

otros. Lo acompañaron el ministro de 

Familia y Desarrollo Humano, Carlos 

Platero; ministra de Educación, Silvia 

Fuentes; intendente de Albardón, Juan 

Carlos Abarca; secretario de Promoción 

Social, Ramiro Pavone; subsecretario de 

políticas territoriales de Nación, Mariano 

Uset y demás funcionarios.

Durante el recorrido, el primer mandatario 

destacó que se continúa l levando 

distintas soluciones a cada rincón de San 

Juan, un modo de estar cerca de la gente.

Dijo también: “Estos operativos abarcan 

mucho más que la salud: también brindan 

contención social y acercan propuestas 

culturales. Son jornadas importantes para 

los sanjuaninos, especialmente para los 

departamentos donde se realizan. Están 

dando muy buenos resultados y van a 

repetirse en el territorio. Además, es clave 

que la gente sepa que no necesita turno 

previo: hay atención espontánea y 

Orrego: “Seguimos poniendo 
todo para llegar a cada rincón 
de San Juan y llevar 
soluciones a la gente”
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muchos profesionales dispuestos a 

ayudar”.

A través del operativo San Juan Cerca se 

l l eva  dependenc ias  de  todos  los 

ministerios del Gobierno provincial a los 

distintos puntos para facilitar a la 

población la realización de trámites, en un 

mismo lugar, en la misma jornada, de 

manera gratuita.

Cada operativo se complementa con 

actividades recreativas organizadas 

desde distintos organismos del Gobierno 

de San Juan, como la Ludoteca del 

Ministerio de Salud y actividades 

recreativas de la Dirección de Niñez, 

Adolescencia y Familia.

Entre otros trámites que se pueden 

realizar son: certificados de convivencia, 

supervivencia y domicilio; Regularización 

Dominial de terrenos y escrituras, tarjeta 

SUBE y la aplicación de beneficios de 

Tarifa Social, turnos de EMICAR, pedir el 

desbloqueo y cambio de pilas de netbook 

de alumnos de secundaria, pedir subsidios 

de energía eléctrica y agua potable, pedir 

la deuda del IPV y abonarla mediante 

pagos a través de billeteras virtuales y 

transferencias, crear cuenta de Ciudadano 

Digital, consultar sobre el programa 

Aprender, Trabajar y Producir.
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Inauguran el nuevo y moderno edificio 
de la Comisaría 8° en Sarmiento
El gobernador Marcelo Orrego encabezó el acto de inauguración del nuevo y 

moderno edificio de la Comisaría 8°, ubicada en Villa Media Agua del departamento 

Sarmiento. Esta dependencia policial había perdido su espacio físico propio tras el 

terremoto del año 2021, y ahora con esta obra se garantizarán las condiciones 

necesarias para el desarrollo de la labor del personal policial, beneficiando así 

también a la seguridad ciudadana de toda la comuna.

Del acto participaron además el intendente de Sarmiento, Alfredo Castro; ministro 

de Infraestructura, Agua y Energía, Fernando Perea; secretario de Seguridad, 

Enrique Delgado; jefe de Policía, Néstor Álvarez; diputada Nacional Nancy Picón y 

demás autoridades.

Durante el acto, el gobernador expresó: “Estamos inaugurando una obra que en otro 

momento parecía imposible. En 2021, la antigua comisaría tuvo que ser demolida 

por los daños del terremoto. Hoy, este edificio representa cómo los sanjuaninos 

enfrentamos los momentos difíciles: con reconstrucción y esperanza. Aquí 

trabajarán 50 personas en condiciones dignas y óptimas. No son un rostro más: son 

quienes nos cuidan todos los días. A la Policía de San Juan siempre le agradezco 

sinceramente el esfuerzo que hacen para protegernos”.

El mandatario también subrayó la importancia de cumplir con la palabra dada, a 

pesar de la complejidad del contexto actual:

“Hoy administro el 50% de los recursos con los que contaban otras gestiones y sin 

muchos de los programas nacionales que antes acompañaban. Sin embargo, cuento 

con algo muy valioso: el apoyo de los sanjuaninos. Eso me impulsa a seguir 

cumpliendo con cada uno”.

Finalmente, remarcó que la prioridad de su gestión está puesta en tres áreas 

sensibles: educación, salud y seguridad, con el objetivo claro de mejorar la calidad 

de vida de todos los ciudadanos.

LA COMISARÍA

Este moderno edificio está emplazado en el corazón del departamento Sarmiento, 

frente a la plaza principal de la Villa Media Agua, y beneficiará a una de las regiones 

sanjuaninas en pleno crecimiento sostenido en términos demográficos y 

económicos, con una población en constante expansión que alcanza los 29.000 

habitantes. Vale destacar que esta obra llega a reemplazar las funciones que 

cumplió el edificio original de esta comisaría, hasta antes de ser demolido por los 

daños irreversibles sufridos en su estructura durante el terremoto del año 2021, 

dificultando la labor de los 50 efectivos que cumplen funciones en esta 

dependencia.

La nueva edificación, que abarca una superficie total de más de 830 m² (770,70 m² 

cubiertos y 49,70 m² semicubiertos), fue concebida en función de las necesidades 

actuales y futuras de Policía de San Juan. Se desarrolla en dos niveles con espacios 

especialmente diseñados para el desempeño eficiente de todas las funciones 

policiales.

La obra se realizó con un sistema constructivo tradicional de mampostería y 

estructura de hormigón armado, adaptado a las condiciones del suelo local. Se 

incluyó además una estructura metálica con cubierta termoacústica para el 

estacionamiento de móviles policiales, y se reforzó la seguridad perimetral con 

concertina y carpintería metálica con vidrio laminado de seguridad. Por su parte, los 

calabozos y sanitarios de detención fueron construidos con pisos de hormigón 

impermeable y muros estucados, lo que garantiza durabilidad y condiciones 

adecuadas para la función que cumplen.
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Se conocieron los ganadores del segundo 
sorteo de las CAS de cupones no premiados
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La Caja de Acción, perteneciente al 

Ministerio de Economía, Finanzas y 

Hacienda, realizó el segundo sorteo del 

año de Cupones No Premiados. El 

convocante evento que reunió a cientos 

de sanjuaninos, tuvo lugar en la Gerencia 

de Préstamos de la CAS y dejó a varios 

ganadores.

En esta oportunidad, participaron todos 

aquellos que jugaron a la Quiniela 

Tradicional y Fortunata, entre el 29 de 

marzo y el 27 de junio, y no obtuvieron un 

ticket ganador. De esta manera, quienes 

desafiaron a las bajas temperaturas y 

asistieron al sorteo, que se vivió como 

una verdadera fiesta, conocieron a los 

siguientes ganadores:

Ÿ Moto 0 KM 110 cc: Martín Santana 

– DNI: 16927824 – Vendido en 

Agencia 004 en Capital

Ÿ Monopatín eléctrico: Rodrigo 

Molina – DNI: 27685484 – Vendido 

en Agencia 129 en Rawson

Ÿ Aire acondicionado: Giovanni Cruz 

– DNI: 46070942 – Vendido en 

Agencia 013 en Capital

Ÿ Smart TV: Daniela Nievas – DNI: 

4 1 7 7 6 0 7 6  –  V e n d i d o  e n 

Subagencia 644 en Rivadavia

Ÿ Lavarropas: Jorge González – DNI: 

13666496 – Vendido en Agencia 80 

en Capital

Ÿ Heladera con freezer: Jorge Tobar – 

DNI: 12169971 – Vendido en 

Agencia 448 en Chimbas

Ÿ Notebook: Martín Guardia – DNI: 

4 2 2 4 4 1 4 1  –  V e n d i d o  e n 

Subagencia 780 en Rivadavia

Ÿ Teléfono celular: Rosa Isabel Castro 

– DNI: 4783952 – Vendido en 

Subagencia 971 en Caucete

Ÿ Conjunto somier: Miguel Ángel 

Fuentes: DNI: 13061893 – Vendido 

en Agencia 434 en Capital

Ÿ Cocina de cuatro hornallas: Antonio 

Martín – DNI: 12887043 – Vendido 

en Agencia 146 en Rivadavia

C o m o  s u p l e n t e s ,  re s u l t a ro n  l o s 

siguientes participantes:

Ÿ Nedia Sánchez – DNI: 5260844

Ÿ Néstor Gómez – DNI: 25319322

Ÿ Julio Albarracín – DNI: 11284238

Como en cada uno de estos eventos, la 

CAS también premió a instituciones 

sanjuaninas de carácter social, que 

participan en el concurso “Cruzadas 

Solidarias”, y que deja premios acordes a 

las actividades de cada una de ellas.

En este sorteo, ganaron:

Ÿ Cruzada Solidaria Mayor: Parlante + 

trípode + micrófono + mesa + 10 

sillas apilables

Ÿ Cent ro  Damián  Cont reras  – 

Calingasta

Ÿ Centro Valentín Torres – 9 de Julio

Ÿ Salud: Heladera con freezer + kit de 

salud

Ÿ C A P S  R o l a n d o  C o n t u r s o  – 

Rivadavia

Ÿ CAPS Ejército de Los Andes – San 

Martín

Ÿ Cruzada Educación: Heladera 

vitrina + parlante + trípode + 

micrófono

Ÿ JINZ N° 6 Juan José de Vertiz – 

Iglesia

Ÿ JINZ N° 30 Dr. Carlos Saavedra 

Lamas – Pocito

Ÿ Cruzada Merenderos: Cocina 

industrial 4 hornallas + quemador + 

mesa + 10 sillas apilables

Ÿ Capilla Nuestra Señora del Carmen 

– Chimbas

Ÿ Merendero Mujeres Unidas – 

Chimbas

Ÿ Cruzada Escuelitas de Iniciación 

Deportiva: Kit deportivo + kit de 

pelotas

Ÿ Escuelas Populares Corazón 3 – 

Chimbas

Ÿ Escuela La Chimbera – 25 de Mayo

Cabe resaltar que para ganadores del 

sorteo de cupones no premiados, hay 10 

días hábiles para notificarse por la 

Oficina de Comunicaciones de la CAS, 

ubicada en calle Santa Fe 10 este (2do 

piso), de 7:30 a 12 horas.

En tanto que,  para ganadores de 

Cruzadas Solidarias, hay 20 días de 

corr ido después del  sor teo para 

presentar la notificación.
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San Martín apuesta al futuro: el Polo Tecnológico 
Audiovisual que conecta el interior con el mundo

En abril de 2023, el departamento de San Martín, en la 

provincia de San Juan, dio un salto histórico con la 

inauguración del Polo Tecnológico Audiovisual, un 

espacio pensado para acercar las ciencias tecnológicas 

y la producción multimedia a las juventudes del interior 

sanjuanino.

Impulsado por el entonces intendente Cristian Andino, 

este proyecto forma parte de una estrategia más amplia 

de desarrollo territorial basada en el conocimiento, la 

educación digital y la industria audiovisual. Lo que 

nació como un sueño para muchos jóvenes del 

departamento hoy se concreta en aulas, equipos y 

experiencias que los acercan a un mundo laboral global.

Tecnología, formación y oportunidad

El Polo Audiovisual fue equipado con tecnología de alto 

nivel, pensada para el trabajo profesional y la formación 

técnica. Entre sus recursos destacan:

Estudio de grabación con cámara 4K,  luces 

profesionales, pantalla verde (chroma), consolas de 

edición, grúas telescópicas y sonido envolvente.

Aula principal ubicada en San Isidro, compartida con 

una escuela secundaria con orientación en robótica y 

programación.

Una tecnicatura superior en desarrollo de software, 

articulada con instituciones educativas y programas 

provinciales.

Tres aulas digitales satélite en zona centro, Dos 

Acequias y La Puntilla, conectadas al ecosistema 

educativo del polo.

La infraestructura se pensó no sólo para estudiantes y 

d o c e n t e s ,  s i n o  t a m b i é n  p a r a  p r o d u c t o r e s 

i n d e p e n d i e n t e s ,  a r t i s t a s ,  e m p re n d e d o re s  y 

comunidades interesadas en generar contenidos 

digitales y transmitir en vivo.

EL INTERIOR TAMBIÉN SUEÑA

Durante una entrevista conducida por una periodista 

generada por inteligencia artificial, Cristian Andino 

resumió el espíritu del proyecto: “San Martín es un 

departamento rural, pero el mundo hoy demanda 

tecnología. Soñaba con que nuestros jóvenes pudieran 

formarse desde sus casas, con una computadora y 

acceso a internet, y prestar servicios a cualquier lugar 

del planeta.”

Para Andino, el Polo es más que un edificio: es la 

posibilidad concreta de que los y las jóvenes del interior 

profundo de San Juan accedan a saberes, trabajos y 

lenguajes que antes les eran lejanos. La reciente 

popularidad de series como El Eternauta, filmada en 

Argentina y consumida en todo el mundo, refuerza la 

necesidad de generar contenidos locales con 

herramientas profesionales.

UNA ENTREVISTA CON IA, UNA VISIÓN DE FUTURO

El lanzamiento del polo también incluyó una propuesta 

innovadora: una entrevista institucional realizada por 

una periodista digital creada con inteligencia artificial. 

Este gesto no fue sólo una muestra de tecnología, sino 

un mensaje: en San Martín, el futuro ya se practica.

Allí, Cristian Andino reafirmó su orgullo al ver el sueño 

concretado:

 “Los sueños se hacen realidad. Para mí es un orgullo 

que en un departamento del interior, del interior de 

Argentina, como es San Martín, los chicos puedan 

acceder a estos conocimientos.”

TECNOLOGÍA AL SERVICIO DEL DESARROLLO LOCAL

El Polo Tecnológico Audiovisual de San Martín no es un 

hecho aislado: se integra con otras políticas públicas 

locales orientadas a la economía del conocimiento, 

como la expansión del acceso a internet, la articulación 

con escuelas técnicas y universidades, y el fomento del 

talento digital.

Además, el espacio está abierto a producciones propias 

de l  munic ip io ,  t ransmis iones  comuni tar ias , 

cortometrajes, publicidades, y contenidos para 

plataformas como YouTube, Twitch o TikTok.

En tiempos donde el acceso a la tecnología define gran 

parte de las oportunidades del futuro, el Polo 

Tecnológico Audiovisual de San Martín es un ejemplo 

concreto de cómo un municipio puede transformar la 

realidad desde lo local, apostando por la educación, la 

innovación y el arraigo.

Lo que empezó como un sueño de gestión hoy es una 

puerta abierta para que el interior sanjuanino se 

conecte, cree, y proyecte su voz hacia el mundo.
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El sistema implementado por camioneros sanjuaninos 
para evitar quedar varados por la nieve en alta montaña

En las últimas horas SAME tuvo que asistir a más de 100 camioneros varados en el 

Paso de Jama, en Jujuy. Debido a las condiciones climáticas y la gran presencia de 

nieve, los pasos que llevan a Chile se vieron interrumpidos y para que los camioneros 

sanjuaninos no tengan que pasar por lo que les sucedió a sus colegas en el norte, en 

la provincia establecieron un sistema interno para aceitar la comunicación y evitar 

inconvenientes.

Desde la Unión Propietarios de Camiones (UPROCAM) indicaron que se fortalecieron 

las vías de comunicación entre los miembros de la cámara y las entidades 

responsables de informar el estado de las rutas y caminos, sobre todo el estado de 

los pasos internacionales, para planificar los viajes y tener un conocimiento real de 

las condiciones para poder circular sin tener que quedar varado en alta montaña. 

“Todos los días les mando a los socios de la Cámara la situación del Cristo Redentor 

y de Pehuelche, los dos pasos que tenemos más cerca. Los tengo al tanto para que 

no se vayan hasta allá y queden varados”, indicó José Maldonado, secretario general 

de la UPROCAM.

Por otro lado, señaló que, a diferencia de la semana pasada donde hubo 

transportistas varados en Uspallata o del otro lado de la Cordillera, al menos hasta el 

momento no cuentan con información sobre camioneros sanjuaninos varados, 

debido a que el paso mendocino se encuentra habilitado para el tránsito, con 

precaución en ciertos sectores.

“Estamos en contacto permanente con la gente en Mendoza y oca en San Juan, con 

la policía, para avisar con anticipación los horarios y los cierres”, enfatizó 

Maldonado.

Conforme precisaron medios de Jujuy, el Servicio de Asistencia Médica de 

Emergencias (SAME) desplegó un amplio operativo de rescate en el Paso de Jama, 

donde varios camioneros permanecían varados a más de 4.000 metros de altura, 

expuestos a temperaturas extremas de hasta -6°C.

Algunos de los transportistas quedaron varados en la montaña, e incluso algunos de 

ellos se negaron a dejar las cargas y ser evacuados, sobre todo choferes de Paraguay 

y Brasil.

Si bien no se registraron víctimas, se reforzaron los controles con personal ya que en 

el puesto de control de Jama se contabilizaron alrededor de 120 camiones 

detenidos, esperando cruzar.



Política . 7

Ante la ola polar que afecta a todo el país y 

la fuerte dependencia de muchas familias 

del gas envasado, el diputado nacional 

Walberto Allende, junto a Fabiana Aubone 

y Jorge Chica, presentó un proyecto de 

re s o l u c i ó n  p a r a  i n t e r p e l a r  a  l a s 

autoridades nacionales por la eliminación 

del precio de referencia de la garrafa de 

gas.

La medida, dispuesta mediante el Decreto 

446/2025, elimina el artículo 34 de la Ley 

26.020, que establecía un precio regulado 

para el gas licuado de petróleo (GLP) 

destinado a sectores de bajos recursos 

que no tienen acceso al gas natural por 

red. Según datos oficiales del Censo 2022, 

el 43% de los hogares argentinos utiliza 

garrafas, lo que equivale a unos 20 

millones de personas afectadas por la 

decisión.

El  proyecto cuest iona la falta de 

sensibilidad social del decreto y alerta 

sobre las consecuencias económicas y de 

seguridad que conlleva. Por un lado, dejar 

Piden explicaciones al 
Gobierno por eliminar 
el precio de referencia 
de la garrafa

sin regulación el precio de un insumo 

básico perjudica directamente a los 

sectores más vulnerables. Por otro, la 

nueva normativa obliga a fraccionadoras 

y distribuidores a aceptar cualquier tipo 

de envase, incluso aquellos de dudosa 

procedencia o vencidos, poniendo en 

riesgo la seguridad de los hogares.

Además, se remarca la contradicción 

entre el espíritu original de la ley 

—asegurar un suministro seguro y 

accesible— y la decisión del Ejecutivo que 

debilita los controles públicos sobre un 

producto esencial para millones de 

familias.

Por todo esto, se solicita la presencia del 

Jefe de Gabinete Guillermo Francos, del 

ministro de Desregulación Federico 

Sturzenegger y de la secretaria de Energía 

María Carmen Tettamanti ,  ante la 

Comisión de Energía y Combustibles de 

Diputados, para que informen los 

fundamentos técnicos, económicos y 

legales de la decisión.
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Jorge Chica: “La gente 
espera respuestas concretas y 
compromiso con lo 
que importa”

El  diputado nacional  Jorge Chica 

compartió un mensaje tras la última 

sesión legislativa, destacando avances 

clave y expresando preocupación por los 

incidentes que impidieron continuar con 

el debate.

“Hoy dimos dos pasos importantes”, 

señaló Chica. “Se logró emplazar a las 

comisiones para que se traten temas 

urgentes como el financiamiento del 

Hospital Garrahan y la crítica situación de 

nuestras universidades públicas”.

El legislador sanjuanino valoró el 

compromiso asumido por parte de 

distintos sectores, aunque lamentó que la 

sesión se haya levantado por incidentes 

ajenos al debate parlamentario. “Eso no 

ayuda a construir el clima de diálogo que 

necesitamos”, expresó.

Finalmente, sostuvo: “Ojalá en la próxima 

podamos estar a la altura de lo que los 

argentinos necesitan”.

En estos días empezaron a aparecer 

notas y rumores bien orquestados que 

intentan vender la idea de que Fabián 

Gramajo está haciendo un “gesto de 

grandeza” al aceptar ir tercero en la lista 

de diputados nacionales del PJ. Una 

campaña suave, casi lastimera, que 

quiere instalar la imagen del dirigente 

sacrificado, que “cede” por la unidad.

Pero conviene aclarar algo: Gramajo no es 

ningún mártir político. Es un operador con 

experiencia que está pensando en 2027, 

no en octubre de este año.

Porque mientras los medios amigos 

hablan de “acompañamiento” y de “gesto 

político”, la verdad es mucho más simple: 

no pudo con Uñac y Gioja, que impusieron 

a Cristian Andino en el primer lugar y a 

Graciela Seva en el segundo. Lo dejaron 

tercero, un lugar casi testimonial en un 

escenario de tercios. Pero lejos de pelear 

o romper, Gramajo elige agachar la 

cabeza… y esperar.

¿Por qué? Porque su apuesta no es ahora. 

Es más fría y más larga. Gramajo sabe que 

meterse en la lista, aunque sea al final, lo 

mantiene vivo en la rosca peronista. Lo 

deja con un pie adentro para el armado 

provincial. Lo posiciona como jugador 

para 2027, cuando sueña con ser 

candidato a gobernador o, al menos, a 

vice.

No hay renuncia a nada. No hay sacrificio 

real. Hay cálculo. Hay especulación. Y hay 

mucho de operación para que la gente 

compre la idea del pobre Gramajo 

marginado, cuando en realidad está 

haciendo exactamente lo que le conviene: 

quedarse cerca del fuego, aunque lo 

quemen un poco.

Mientras tanto, el PJ sigue demostrando 

que su idea de “unidad” es apretar a los 

díscolos, acomodar a los amigos y 

r e p a r t i r  l u g a r e s  p a r a  c o n t e n e r 

ambiciones. Porque nada cambió: Uñac 

sigue manejando los hilos con Andino 

como su soldado fiel, Gioja mete su ficha 

con Seva, y Gramajo se conforma con un 

tercer puesto porque sabe que lo 

importante no es la elección de octubre… 

sino la de 2027.

Así que menos épica, menos llanto y 

menos “gestos de unidad”. Gramajo no es 

víctima. Es parte del juego. Y juega para 

él.

Gramajo no se resigna: el tercer 
puesto no es un gesto, es estrategia
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La jueza María Servini declaró que 
no cree que Cristina Kirchner cumpla
toda la condena: “Es un conflicto 
todos los días”

La jueza federal María Servini de Cubría habló sobre la 

condena a prisión de seis años de Cristina Kirchner en 

el caso Vialidad y opinó que no cree que la cumpla 

completa. “No visualizo una prisión a largo plazo 

porque es tan conflictiva la prisión domiciliaria que 

llega un momento que no se la puede mantener”, 

consideró la magistrada.

Servini señaló que a lo largo de la historia pocos 

exmandatarios condenados cumplieron por completo 

su condena (mencionó a Nelson Mandela) y que el caso 

de la expresidenta no sería la excepción.

“Dígame a cuál ha visto que ha cumplido la condena de 

prisión, toda. Hay un presidente que fue famoso, creo 

que de África, una cosa así... dígame si hay otro. Es un 

conflicto permanente de todos los días”, remarcó 

entrevistada en El Destape Radio.

En ese sentido, la jueza federal aclaró: “No diría que la 

veo libre pronto, pero no la veo tampoco mucho tiempo. 

No creo que cumpla la condena de 6 años de prisión 

porque va a ser un conflicto todos los días”. En cambio, 

conjeturó que se le encontrará la “forma política” de 

resolver el caso.

Incluso resaltó que no todos los condenados por 

delitos de lesa humanidad en la Argentina quedaron 

para siempre en prisión: “Algunos han quedado todavía 

detenidos, pero no han quedado todos los que 

actuaron”.

Para Servini, esta posibilidad puede darse a pesar de 

que la condena fue ejecutada por la Corte Suprema. 

Según su análisis, dado que se trata de una Corte 

“disminuida”, de “solo tres miembros”, una Corte 

mayor, podría rever el caso. “Van a querer poner siete 

miembros, que es más fácil de que las cosas salgan 

resueltas”, dijo.

Más allá de su consideración, Servini aclaró: “Yo lo 

estoy haciendo por intuición. No estoy diciendo nada 

jurídico. Es por lo que he vivido”.

Las declaraciones de Servini se dieron un día después 

de que los fiscales que investigaron el caso Vialidad, 

Diego Luciani y Sergio Mola, apelaran la medida de 

prisión domiciliaria otorgada por el Tribunal oral 

federal 2, que le permitió a Cristina Kirchner cumplir la 

condena con el arresto en su departamento de la calle 

San José al 1111.

Los fiscales ya habían solicitado que no le otorgara 

esta excepción a la expresidente y que en cambio debía 
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cumplir la condena en una celda común. Sin embargo, 

el tribunal falló en favor del pedido de la defensa y 

accedió a que permanezca, con tobillera electrónica, en 

su departamento del barrio de Constitución.

Los fiscales dijeron que conceder la prisión 

domiciliaria en el departamento “es un desatino más de 

los tantos desaciertos que ha llevado adelante el 

tribunal” y un “privilegio indebido” para la expresidenta.

Se quejaron los fiscales de que Cristina Kirchner tuvo 

“un trato desigual frente a los otros ocho condenados” 

en esta causa que se presentaron en tribunales y 

fueron trasladados a prisión.

La decisión ahora la tomará la Cámara Federal de 

Casación, que tiene además pendiente un recurso de la 

defensa de la expresidenta por el régimen de visitas 

durante su prisión domiciliaria y el uso de la tobillera 

electrónica. Los jueces de la Casación Mariano 

Borinsky, Gustavo Hornos y Diego Barroetaveña lo 

definirían tras una audiencia convocada para el 

próximo 7 de julio. Luego de ese día, tienen cinco días 

para resolver.

Andino adentro, Gramajo afuera: 
el PJ y su “unidad” a medida

Ya no es un rumor, es oficial: Cristian Andino encabezará la lista de candidatos a 

diputados nacionales por el PJ sanjuanino en las elecciones del 27 de octubre. 

Detrás de él irá Graciela Seva, la dirigente que responde sin matices a José Luis 

Gioja. Una fórmula que habla de unidad, pero que en realidad confirma lo de 

siempre: las listas se arman a dedo y para pocos.

Andino llega como el gran elegido de Sergio Uñac, que vuelve a imponerlo en la 

boleta, igual que en 2023, cuando le dio el lugar de candidato a vicegobernador en 

su propia fórmula. En ese entonces Gramajo quedó afuera. Y ahora, una vez más, 

vuelve a quedar afuera.

El mensaje es clarísimo: para el uñaquismo, la “renovación” siempre tiene el 

mismo apellido. Andino es el hombre de Uñac, su asesor en el Senado, su vocero 

informal, su carta de continuidad. Y aunque intente despegarse de las fotos 

incómodas o moderar el discurso, su trayectoria lo ubica como el más leal del 

exgobernador. Un dirigente que no duda en defender a Cristina Fernández de 

Kirchner incluso después de su condena.

Detrás, en el segundo lugar, aparece Graciela Seva, que no necesita mucha 

presentación. Es la garantía de Gioja para seguir teniendo un pie firme en la boleta. 

Porque aunque critique a Uñac, aunque juegue al opositor interno, Gioja nunca se 

va del todo. Siempre consigue su lugar.

Mientras tanto, Gramajo y sus aliados ven desde afuera cómo cierran las puertas. 

El mismo Gramajo que amagaba con ser la renovación, que buscaba tejer alianzas 

con intendentes como Munisaga, se queda mirando cómo otra vez le arman la 

lista sin siquiera consultarlo. Unidad sí, pero solo para los que acepten las reglas 

de Uñac y Gioja.

Así funciona la “unidad” del PJ sanjuanino. No es un acuerdo amplio ni una 

síntesis de ideas. Es un pacto de poder. Es sostener a los mismos nombres, 

aunque la gente haya hablado claro en las urnas. Es reciclar la misma receta 

esperando un resultado distinto.

El PJ cierra su lista con Andino y Seva a la cabeza. Pero más allá de los nombres, lo 

que queda claro es el método. Uno que ya conocen de memoria: repartir cargos 

para garantizar lealtades y apagar internas. Aunque para eso haya que dejar a 

varios afuera. Aunque para eso haya que resignar cualquier atisbo de renovación 

real.

Y después se preguntan por qué la gente se cansó de votarlos.
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9 de Julio
DÍA DE LA INDEPEDENCIA

"Si somos libres, 
todo nos sobra" 
 José de San Martín.



10 . UNSJ

En un acto en Edificio Central, el Rector y 

la Vicerrectora de la Universidad Nacional 

de San Juan pusieron en funciones a 

titulares de las Secretarías de Rectorado 

para el período 2025 - 2029.

 “Quiero decirles a los estimados 

S e c r e t a r i o s  y  S e c r e t a r i a s  q u e 

pertenecemos a una tradición que piensa 

la Universidad como un bien público y 

ciudadano, y que por ello debemos estar 

al servicio de la comunidad a la cual 

pertenecemos”, manifestó el rector de la 

UNSJ, Tadeo Berenguer, una vez que 

fueron puestos en funciones los y las 

titulares de las diferentes Secretarías de 

Rectorado de la Universidad Nacional de 

San Juan.

El acto se desarrolló en el Edificio Central 

de la UNSJ en la mañana de este 

miércoles 2 de julio y, por supuesto, hubo 

g r a n  a s i s t e n c i a  p o r  p a r t e  d e  l a 

comunidad universitaria y también de 

personas cercanas a cada funcionario y 

funcionaria.

Berenguer y la flamante vicerrectora 

Andrea Leceta pusieron en funciones a 

los y las nueve Secretarios y Secretarias 

para el período de gestión 2025-2029.

Los nuevos son, en Ciencia Técnica, 

Pablo Diez; en Posgrado y Relaciones 

Internacionales, Sergio Zapata; en 

Bienestar Universitario,  Florencia 

Ficcardi, y en Obras y Servicios, Fernando 

Gómez.

Quienes continúan del período anterior 

son: en Secretaría de Comunicación, 

Mariela Miranda; en Académica, Rosa 

Ferrer; en Extensión Universitaria, Laura 

Garcés; en Secretaría Administrativa 

Financiera, Ricardo Coca, y en Secretaría 

de Universidad, Omar Sillero.

“Es nuestra responsabilidad conducir 

una Universidad pública, gratuita, 

transformadora, de calidad académica, 

que incluya a las diversidades y 

disidencias”, les dijo el Rector en su 

mensaje de bienvenida.

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ

El rector Tadeo Berenguer hizo un llamado al diálogo en cada acto que acompañó. “La 

comunidad universitaria ha elegido seguir transformando la universidad, en el marco 

del sistema público, gratuito, inclusivo y de calidad”, aseguró.

En la tarde de este miércoles 2 de julio, las tres Facultades con asiento en el Complejo 

Universitario Islas Malvinas (CUIM) de la UNSJ realizaron los actos durante los cuales 

las autoridades pusieron en funciones a las mujeres y hombres que los acompañarán 

durante los próximos cuatro años. El rector, Tadeo Berenguer, y la vicerrectora, Andrea 

Leceta, participaron en las tres ceremonias. Al dirigirse a los presentes, el discurso del 

rector Berenguer tuvo un hilo central: expresó su satisfacción por el proceso 

democrático llevado adelante e instó a trabajar para lograr consenso. “Los resultados 

del 11 de junio demostraron que la gran mayoría en nuestra universidad, forma parte de 

una tradición que considera que el sistema universitario va más allá de los discursos 

de odio y crispación. Se votó por la transformación, por la transmisión de conocimiento 

con formación de espíritu crítico”.

En primer lugar, se llevó a cabo la ceremonia de asunción de autoridades en la Facultad 

de Ciencias Sociales. En la misma, el decano Marcelo Lucero, acompañado por la 

vicedecana, María del Carmen Zorrilla, entregaron las resoluciones respectivas a las y 

los miembros de su gabinete, como así también a las y los integrantes del nuevo 

Consejo Directivo.

El gabinete quedó integrado por Marcela Fernández en la Secretaría Académica, 

Sandra Buso en la Secretaría de Extensión, Nelson Avendaño en la Secretaría 

Administrativo Financiera, Mabel Guevara en la Secretaría de Investigación, Mario 

Gutiérrez en la Secretaría de Posgrado, Analía Mereles en la Secretaría de Asuntos 

Estudiantiles, Erica Martín Villegas en la Secretaría Técnica, Luis Tomas en la Dirección 

de Comunicación Institucional y Natalia Díaz en la Dirección de Innovación y Gestión.

Al término, habló el decano Lucero. “El 11 de junio hicimos realidad la vida democrática, 

que es parte constitutiva de las universidades nacionales. Gratuidad y democracia 

forman parte del ADN del sistema público universitario argentino. Dimensionar eso no 

es menor, pues vivimos en un contexto donde la universidad pública ya no es objeto de 

engaños y discursos de odio. Por eso, es necesario señalar que el tiempo que se 

avecina necesita de gestiones con responsabilidad pública y sobre todo, con una 

decidida actitud de escucha y diálogo, para construir los consensos necesarios, no 

solo en defensa de la universidad pública, sino para contener el desconcierto y la 

desazón en la que vivimos”, expresó.

El segundo acto correspondió a la Facultad de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, en 

el que el decano Jorge Castro, acompañado por la vicedecana Georgina Coldwell, puso 

en funciones a quienes integran su equipo de gestión: Leonel Ganga en la Secretaría 

Académica, Martín Rothis en la Secretaría de Investigación y Posgrado, Fabio Vásquez 

en la Secretaría de Extensión, Fernando Valverde en la Secretaría Técnica, Melina 

Pelayes en la Secretaría de Bienestar y Asistencia Territorial y Javier Costa en la 

Secretaría Administrativo Financiera.

En uno de los pasajes centrales de su discurso, Castro reafirmó su convicción de que la 

gestión universitaria debe sostenerse sobre valores de apertura, diálogo y trabajo 

colectivo. “Todo este trabajo cierra si lo hacemos en absoluta armonía, con total 

apertura, con total pluralidad, convocando absolutamente a todos los sectores. Insto a 

todas aquellas personas que circunstancialmente estuvimos enfrentados 

—legítimamente enfrentados— a que podamos comulgar ideas, tener una agenda 

común de trabajo. Y para ello necesitamos el diálogo. Diálogo que va a surgir a partir de 

la conducción de la Facultad”.

Por último, se llevó adelante la puesta en funciones del nuevo gabinete de la Facultad 

de Arquitectura, Urbanismo y Diseño, con una diferencia respecto a las ceremonias 

anteriores, y es que también asumieron su tarea quienes estarán a cargo de las 

jefaturas y subjefaturas de departamento en esa unidad académica.

La entrega de las resoluciones correspondientes estuvo a cargo del decano, Carlos 

Herrera, y la vicedecana, Aída Cáliz. El gabinete quedó integrado de la siguiente 

manera: Carina Carestia en la Secretaría Académica, Nelson Cerviño en la Secretaría de 

Extensión, Eva Victoria Mercado en la Secretaría Administrativo Financiera, Carlos 

Reinuaba en la Secretaría Técnica, Gabriela Amieva en la coordinación de Asuntos 

Estudiantiles, Amelia Scognamillo en la Secretaría de Investigación y Fernando Giudici 

en Posgrado. En el Departamento de Arquitectura, asumieron como jefa y subjefa 

Verónica Sirerol y Analía Correa, en tanto que en el Departamento de Diseño harán lo 

propio Gabriel Reinoso y Soledad Richardi.

En su discurso, el decano Carlos Herrera expresó su alegría y agradeció a las 

autoridades presentes, para luego señalar que “hoy comienza una nueva etapa, pero 

ningún comienzo es desde cero. Nuestra facultad tiene una historia de crecimiento, y 

queremos respetar esas historias. Queremos hacernos cargo de las herencias 

positivas, no estamos dispuestos a tomar las herencias y disputas negativas, vamos a 

poner por delante la institución, que está aquí antes de nosotros y va a seguir estando”.

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ

Tadeo Berenguer: “Quiero decirles que 
pertenecemos a una tradición que piensa 
la Universidad como un bien público y ciudadano”

Tres Facultades estrenan gabinete

San Juan, Miércoles 9 de julio de 2025

La decana de la Facultad de Filosofía, 

Humanidades y Artes, Myriam Arrabal, 

puso en funciones a su gabinete 2025 – 

2029 y pronunció un discurso en favor de 

la convivencia. En línea, el rector Tadeo 

Berenguer reivindicó el modelo de 

Universidad elegido en las últimas 

elecciones.

El escenario del Aula Magna de la 

Facultad de Filosofía, Humanidades y 

Artes (FFHA) de la UNSJ fue ámbito de 

renovación de gestión de esta misma 

Unidad Académica. En ese salón se 

desarrolló en la mañana de este jueves 3 

de julio el acto de asunción del gabinete 

que será comandado por cuatro años 

más por la decana Myriam Arrabal y el 

vicedecano Marcelo Vázquez, fórmula 

reelecta en las elecciones 2025 de la 

UNSJ.

En la ceremonia, a la que asistieron 

autoridades de Rectorado de la UNSJ 

encabezadas por el  rector Tadeo 

Berenguer y la vicerrectora Andrea 

Leceta, fue puesta en funciones la 

secretaria Académica Marcela Morchio, 

quien reemplaza en esa área de la FFHA 

justamente a la electa Vicerrectora de 

esta Universidad. También asumió 

Ernesto Torres como secretario de 

Investigación; Patricia Blanco reasumió 

c o m o  s e c r e t a r i a  d e  E x t e n s i ó n 

Universitaria; lo propio hizo Julios 

Rosales como secretario Administrativo 

Financiero; como secretario de Asuntos 

Estudiantiles tomó el cargo Federico 

Sambrizzi, y sigue Beatriz Podestá en la 

Secretaría de Posgrado. También 

asumieron en el acto representantes al 

Consejo Directivo de la FFHA.

La decana Myriam Arrabal se dirigió a la 

audiencia para decir que, en un acto 

similar, hace cuatro años, “se instaba a 

reivindicar el concepto de política como 

convivencia, tejiendo redes que nos 

trascienden”. Más adelante, la Decana 

convocó: “En el quehacer universitario 

para el que hemos sido elegidos, hoy 

renovamos el llamado a formar en valores 

que posibilite la construcción de una 

sociedad libre de violencias y que permita 

el lugar para la esperanza a partir de un 

horizonte de posibilidades de bienestar 

individual y comunitario (…) Celebremos 

el trabajo colaborativo, el apoyo mutuo y 

los logros conjuntos. Como expresa la 

conocida canción, nada como ir juntos a 

la par y caminos desandar”.

En ese mismo sentido habló el rector 

Tadeo Berenguer: “Hace días atrás hubo 

una compulsa electoral en que la 

comunidad universitaria se expresó y un 

modelo de universidad se plasmó. Es 

evidente que esto es un mensaje. Y esos 

otros mensajes que tergiversan, que 

crispan, que llevan a generar odios y 

grietas, no han hecho eco en nuestra 

comunidad universitaria. Esto es muy 

grato, porque esta Universidad, además 

de formar en conocimientos y de 

difundirlos, como es obligación básica 

del sistema universitario, también es 

generadora de pensamiento crítico”.

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ

“Renovamos el llamado a formar en valores que 
posibilite la construcción de una sociedad libre 
de violencias”
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argentina
La patria es la libertad, el orden, la riqueza, 
la civilización organizada en el suelo nativo 
bajo su enseña y su nombre” - Juan Bautista Alberdi.
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Con la confirmación oficial del intendente 

Matías Espejo, Jáchal ya se prepara para 

vivir una nueva edición de la Fiesta 

Nacional de la Tradición, una de las 

celebraciones más representativas del 

folclore sanjuanino. Los espectáculos se 

desarrollarán en tres noches centrales. 

Comenzará el sábado 8 de noviembre en 

la Plaza General San Martín y continuará 

e l  v ie rnes  14  y  sábado 15  en  e l 

emblemático Anfiteatro Buenaventura 

Luna.

Jáchal ya comienza a palpitar lo que será 

la nueva edición de la Fiesta Nacional de 

la Tradición, una de las expresiones 

c u l t u r a l e s  m á s  p r o f u n d a s  y 

representativas de la provincia de San 

Juan y de Argentina. El intendente Matías 

Espejo confirmó que las fechas para la 

edición 2025 ya están definidas, y el 

evento se desarrollará en tres jornadas 

cargadas de identidad, música, danza y 

encuentro popular.

El sábado 8 de noviembre marcará el 

inicio de los festejos en la Plaza General 

San Martín, lugar simbólico para los 

jachalleros, donde comenzará a sentirse 

el espíritu tradicionalista que caracteriza 

a  e s t a  h i s t ó r i c a  c e l e b r a c i ó n . 

Posteriormente, las noches centrales se 

Jáchal ya tiene fecha para la Fiesta 
Nacional de la Tradición 2025

vivirán en el imponente Anfiteatro 

Buenaventura Luna —viernes 14 y sábado 

15 de noviembre—, donde se espera una 

gran convocatoria de público y la 

presencia de artistas de todo el país.

Aunque aún no se ha confirmado la grilla 

de artistas ni las actividades específicas, 

se prevé que la nueva edición mantenga el 

nivel y la mística que año tras año la 

convierten en una de las fiestas más 

importantes no sólo del calendario 

provincial, sino también del país.

La Fiesta Nacional de la Tradición es 

mucho más que un evento artístico: es un 

homenaje vivo a las raíces, al gaucho, a 

las costumbres del pueblo sanjuanino, y 

especialmente al legado del recordado 

Buenaventura Luna. Cada edición 

convoca a miles de personas de distintas 

provincias que llegan a Jáchal para 

compartir, celebrar y honrar la cultura 

tradicional.

Con la cuenta regresiva en marcha, 

Jáchal se prepara una vez más para 

vestirse de tradición y orgullo. La 

comunidad aguarda con entusiasmo más 

detalles de la programación, confiando en 

que esta edición, como las anteriores, 

dejará una huella imborrable en el 

corazón del pueblo.

San Juan, Miércoles 9 de julio de 2025

Con motivo de la conmemoración del 9 de 

Julio, Día de la Independencia, la 

Municipalidad del departamento 9 de 

Julio anunció una cargada agenda de 

actividades que integran el fervor 

patriótico con avances tangibles en 

infraestructura, identidad y trabajo 

territorial.

En una conferencia de prensa,  el 

intendente Daniel Banega destacó que se 

trata de una Semana de la Independencia 

pensada para honrar el  pasado y 

construir futuro, con propuestas que 

vinculan a las instituciones, los vecinos y 

los espacios públicos del departamento.

Las actividades comenzaron con un gran 

operativo de limpieza en el distrito Las 

Chacr i tas ,  que incluyó tareas de 

recolección de cacharros, pintura, raleo, 

fumigación y embellecimiento. A esto se 

sumó el relanzamiento de la campaña 

“Otoño sin hojas”, que invita a los vecinos 

a colaborar con la limpieza de sus 

veredas y frentes, promoviendo una 

cultura del cuidado compartido.

Hoy miércoles 9 de julio, día central de la 

celebración, comenzará con el tradicional 

Tedeum en la parroquia y continuará con 

Semana de la Independencia: 9 de Julio 
celebra con obras, identidad y comunidad

el Desfile Cívico-Militar sobre la Diagonal 

San Martín. Participarán escuelas, 

instituciones, fuerzas de seguridad, 

agrupaciones y vecinos, en una jornada 

que, como cada año, unirá a toda la 

comunidad en torno a la historia y la 

pertenencia.

La agenda continuará incluso después de 

la fecha patr ia.  El  viernes 11,  se 

inaugurarán 120 nuevos nichos en el 

Cementerio de Las Chacritas, una obra 

fundamental para garantizar un servicio 

funerario digno y ordenado en el distrito. 

Ese mismo día también será habilitada la 

remodelación de la Iglesia Asamblea de 

Dios, como parte del programa de 

f o r t a l e c i m i e n t o  a  i n s t i t u c i o n e s 

comunitarias.

Desde la gestión municipal resaltaron que 

e s t a  s e r i e  d e  a c c i o n e s  n o  s o l o 

conmemora una gesta histórica, sino que 

proyecta un horizonte de desarrollo local, 

identidad y participación.

“El 9 de Julio no es solo una fecha, es una 

oportunidad para reencontrarnos como 

comunidad, celebrar lo que somos y 

construir el departamento que soñamos”, 

concluyó el intendente Banega.
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El pasado fin de semana, los días 5 y 6 de julio, Rawson volvió a vestirse de fiesta con una 

nueva edición de la Fiesta Provincial del Carneo Español, que se desarrolló de 10 a 18 

horas en el Predio Gaucho José Dolores, en el Médano de Oro. Como cada año, la entrada 

fue libre y gratuita, y solo se cobró el estacionamiento: 2.000 pesos para autos y 1.000 

para motos.

Esta tradicional celebración, que ya se ha convertido en parte de la identidad rawsina, 

convocó a miles de visitantes, vecinos, productores y familias, en una verdadera muestra 

de cultura popular, gastronomía y desarrollo local. La fiesta rindió homenaje a una 

práctica ancestral ligada al carneo, profundamente arraigada en la economía y en la vida 

cotidiana de muchas familias, que hoy se resignifica como un motor de crecimiento 

sustentable.

Durante el acto de presentación, realizado días antes, el secretario de Gobierno y 

Desarrollo Económico, Sebastián Chirino, puso en valor la decisión del intendente de 

continuar apostando por este evento, aun en tiempos desafiantes, “para cuidar el 

patrimonio histórico, cultural y gastronómico que representa el Carneo Español, que nos 

conecta con nuestros orígenes y con la identidad de Rawson”.

Chirino también subrayó que la fiesta fue una excelente propuesta para dar inicio a las 

vacaciones de invierno y agradeció el compromiso de músicos, bailarines y artistas 

locales que ofrecieron más de 12 horas de espectáculos en las dos jornadas.

Los asistentes disfrutaron de cocina en vivo con chefs invitados, quienes presentaron 

recetas tradicionales del carneo; una completa ruta del chacinado con degustaciones y 

circuitos de productores locales; stands productivos, food trucks, una feria artesanal 

con productos regionales, espacios educativos, juegos infantiles y propuestas turísticas 

para toda la familia. El escenario principal reunió danzas típicas y música folclórica, 

creando un ambiente de fiesta popular que unió generaciones.

En esta edición, la fiesta profundizó su compromiso ambiental, fomentando el reciclaje, 

el ecocanje y el consumo responsable. Para ello, trabajaron en conjunto distintas 

instituciones, escuelas y cooperativas locales.

Una vez más, Rawson celebró su historia, su gente y su identidad en una fiesta que no 

solo mira al pasado, sino que también proyecta un futuro de crecimiento desde las 

raíces.

Rawson celebró una 
nueva edición de la 
Fiesta Provincial del 
Carneo Español 

Diario Las Noticias San Juan, Miércoles 9 de julio  de 2025
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“La elección del pistacho fue una apuesta de 

hace 35 años, en búsqueda de un proyecto 

económicamente viable”, cuenta Bravo. En 

aquel entonces, no había certezas de que 

esta nuez tan codiciada a nivel internacional 

pudiera adaptarse al clima sanjuanino. “Por 

suerte, funcionó. Hoy tenemos el know-how 

completo: producimos semillas, plantines, 

exportamos… es un producto que está de 

moda en el mundo”.

Frutos del Sol S.A. se inscribe en el universo 

Frutos del Sol S.A.: el gigante argentino del 

de las empresas familiares. Además del 

cultivo de pistacho en San Juan, la familia 

Bravo diversifica su producción agrícola y 

ganadera en otras provincias como Salta y 

Buenos Aires. Sin embargo, el pistacho se 

convirtió en el símbolo de esta expansión.

Actualmente, la empresa cuenta con 1.100 

hectáreas plantadas y cosecha unas 500. 

Produce 1,5 millones de kilos al año, de los 

cuales el 80% se destina a exportación. El 

resto va al mercado local, cuyo consumo 

En el sureste de San Juan, donde el sol y la tierra se 

alían con la tenacidad del trabajo familiar, se levanta 

Frutos del Sol S.A., la principal productora argentina 

de pistachos. Al frente de este emprendimiento se 

encuentra Leopoldo Bravo, productor y gerente de la 

empresa que lleva más de tres décadas apostando a un 

cultivo poco tradicional en el país, pero con un 

presente prometedor y un futuro en plena expansión.

San Juan, Miércoles 9 de julio de 2025

aún es reducido. “En Argentina no hay 

cultura de consumo de pistacho. Es un 

producto caro y poco conocido. La gente lo 

asocia a un helado, pero no mucho más”, 

explica Bravo. Aun así, reconoce que la 

tendencia está cambiando: “Hoy se ve 

pistacho en hamburgueserías, panaderías, 

hoteles. Está en todos lados. Se volvió un 

producto aspiracional”.

El crecimiento de la firma también se refleja 

e n  s u  e s t r u c t u r a :  1 0 0  e m p l e a d o s 
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pistacho que crece desde San Juan al mundo

permanentes y una inversión constante en 

maquinaria, galpones y nuevas hectáreas 

plantadas. “Todos los años plantamos entre 

50 y 150 hectáreas nuevas. Seguimos 

creciendo, arriesgando e invirtiendo”, 

afirma con convicción.

A nivel internacional, Argentina sigue siendo 

un jugador menor. “Irán, Turquía y Estados 

Unidos dominan el mercado, con más de 

200.000 hectáreas plantadas cada uno. 

Argentina tiene apenas unas 7.000. No 

somos competencia aún, pero el potencial 

está”, destaca Bravo, quien también admite 

que el país sigue siendo “un tomador de 

precios”, sujeto a los vaivenes de los 

grandes productores.

En un contexto económico cambiante, la 

empresa también ajusta su estrategia 

comercial. “Hoy, con un dólar atrasado, 

conviene más vender en el mercado 

interno”, comenta Bravo, aunque aclara que 

su objetivo es claro: “tener un producto de 

calidad y venderlo al mejor precio, sea en 

Argentina o en el mundo”.

Desde San Juan, esta empresa familiar no 

sólo ha consolidado una industria, sino que 

también se proyecta como una referencia 

nacional en el cultivo de pistacho, llevando 

el sabor y el trabajo argentino más allá de las 

fronteras. Una historia de apuesta, 

perseverancia y crecimiento, con la vista 

siempre puesta hacia adelante.
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Niños y adolescentes cerrarán sus 
talleres de robótica con una muestra

Gobierno y el Municipio de Santa Lucía 

impulsan cursos gratuitos de robótica en 

distintas sedes del departamento como 

cierre de la iniciativa, los participantes 

mostrarán sus proyectos en una 

exposición.

C o n  e l  o b j e t i v o  d e  f o m e n t a r  e l 

p e n s a m i e n t o  c r í t i c o ,  d e s p e r t a r 

vocaciones científicas desde edades 

tempranas y fortalecer el ecosistema 

tecnológico local, el Ministerio de 

Producción, Trabajo e Innovación, a 

través de la Secretaría de Ciencia, 

Te c n o l o g í a  e  I n n o v a c i ó n ,  v i e n e 

desarrollando desde marzo cursos de 

robótica para niños y adolescentes en el 

departamento Santa Lucía.

L a  p ro p u e s t a  s e  i m p l e m e n t ó  e n 

articulación con el Municipio de Santa 

Lucía y tuvo lugar en distintos espacios 

comunitarios como Villa Alba, el Centro de 

Juventudes y el Concejo Deliberante, lo 

que permit ió  acercar  la  robót ica 

educativa a una gran diversidad de 

sectores y barrios.

Los talleres, que contaron con una amplia 

part icipación de chicos y chicas, 

c o m b i n a r o n  t e o r í a  y  p r á c t i c a , 

incentivando la creatividad y la resolución 

de problemas a través del diseño y 

programación de prototipos robóticos.

Como cierre del ciclo, se prevé una 

muestra abierta de trabajos y proyectos 

donde los alumnos compartirán con la 

comunidad lo aprendido y desarrollado. 

Esta jornada servirá no solo como 

instancia de celebración, sino también 

como espacio de visibilización del 

potencial de los jóvenes en el campo de la 

ciencia y la tecnología.

Estas mejoras, que forman parte del Plan Provincial de Pavimentos Urbanos, buscan 

optimizar la transitabilidad y seguridad en las calles santaluceñas.

El gobernador de San Juan, Marcelo Orrego, dejó oficialmente inauguradas este 

miércoles significativas obras de asfaltado que mejorarán la calidad de vida de los 

vecinos de Santa Lucía. Estos trabajos, enmarcados en el Plan Provincial de 

Pavimentos Urbanos, se concretaron en los barrios Héroes del Belgrano, Colón 1, 

Colón 2, Santa Lucía Norte y Los Troperos.

La intervención abarcó un total de 2.787 metros lineales, lo que equivale a más de 27 

cuadras y una superficie de 21.254 m2 de nuevo asfalto. El acto de inauguración tuvo 

lugar en la intersección de calle Hugo Llano y Chacabuco, con la presencia del 

gobernador, el intendente Juan José Orrego, vecinos y diversas autoridades 

provinciales y municipales, incluyendo al secretario de Infraestructura Provincial, Ariel 

Villavicencio, y al titular de la Dirección Provincial de Vialidad, Omar Lucero.

Reconocimiento al esfuerzo y compromiso local

Durante su discurso, el gobernador Marcelo Orrego expresó su satisfacción por la 

concreción de estas obras, destacando su conexión personal con Santa Lucía y el 

crecimiento sostenido del departamento. Resaltó que estas mejoras son fruto del 

esfuerzo de cada sanjuanino, enfatizando que la provincia no cuenta con fondos 

nacionales ni transferencias discrecionales, lo que obliga al gobierno a cubrir 

programas que antes eran financiados por la Nación. Subrayó la importancia de la 

unidad para superar obstáculos y hacer realidad los proyectos.

Por su parte, el intendente Juan José Orrego agradeció la concreción de las obras, 

señalando que "cambian la calidad de vida de los vecinos" y eran un anhelo de la 

comunidad. Además, anunció a los residentes del barrio Héroes del Belgrano que se 

destinará financiamiento para construir la Unión Vecinal, una obra esperada por años.

Detalles técnicos de las intervenciones

Los trabajos de pavimentación forman parte de la primera etapa de un plan con 

financiamiento íntegramente provincial, destinado a asfaltar calles estratégicas en 

los 19 municipios de San Juan, con el objetivo de mejorar la transitabilidad y la 

seguridad vial.

En el barrio Héroes del Belgrano, las tareas incluyeron el reacondicionamiento de la 

base granular y la ejecución de una carpeta de concreto asfáltico de 4 cm de espesor. 

En esta zona se intervinieron 772 metros de calles, con un ancho promedio de 6 

metros, totalizando una superficie pavimentada de 5.429 m2.

Para los barrios Colón I, Colón II, Los Troperos y Santa Lucía Norte, las obras 

consistieron en excavaciones, aporte de material de sub-base y base, bacheo, 

reacondicionamiento de la base granular, ejecución de carpeta de concreto asfáltico 

de 4 cm de espesor, profundización de conexiones domiciliarias y modificación de 

cámaras de Obras Sanitarias. En estos sectores se mejoraron 2.015 metros de calles, 

con un ancho promedio de 6 metros, sumando una superficie pavimentada de 15.825 

m2.

San Juan, Miércoles 9 de julio de 2025

Cinco barrios de Santa Lucía 
ya tienen pavimento nuevo
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La intendenta de San Martín, Analía Becerra, proyecta reabrir la fábrica de adoquines 

municipal antes de fin de año, generando empleo y una solución económica para calles 

cortas.

El departamento de San Martín se prepara para reactivar la fábrica de adoquines, un 

proyecto que la intendenta Analía Becerra impulsa y que promete generar 19 nuevos 

puestos de trabajo. Tras más de una década de inactividad, esta iniciativa no solo busca 

optimizar los recursos municipales, sino también ofrecer soluciones viales más 

accesibles y, lo más innovador, incorporar a mujeres en un rubro tradicionalmente 

masculino.

"Sí, estoy trabajando en un proyecto a mediano plazo que consiste en la construcción de 

una fábrica de adoquines", confirmó la intendenta Becerra en diálogo con DIARIO 

HUARPE. Este proyecto, que ya tuvo antecedentes durante la gestión de Cristian Andino, 

busca darle continuidad a ese trabajo. La jefa comunal explicó que la producción de 

adoquines "busca ofrecer una alternativa para barrios con calles cortas, donde el 

adoquín puede ser una solución más económica y práctica que el pavimento 

tradicional".

La reactivación de la adoquinera es vista como una necesidad imperante para la 

administración municipal. "Estamos trabajando porque creemos que tenemos que 

producir, generar, porque con la coparticipación no nos alcanza", enfatizó Becerra, 

dejando en claro la importancia de la autogestión y la búsqueda de nuevas fuentes de 

ingresos y producción para el municipio. Para ello, ya se están realizando los primeros 

pasos concretos: "Así que ya hemos organizado el espacio donde va emplazado. Ahora 

tenemos que hacer un terraplén para echar una platea, para ya empezar a hacer el 

montaje de lo que es la nave en sí, donde va a funcionar la fábrica".

La nueva ubicación de la fábrica de adoquines será estratégica. "El establecimiento se 

ubicará al lado del Centro de Salud Animal, por la calle Cruz Godoy, yendo desde el 

Municipio hacia el Cementerio Municipal, en esas inmediaciones, en la zona centro de 

San Martín", precisó la intendenta. Respecto a los plazos, Becerra se mostró optimista, 

aunque cauta: "Aunque no es un proyecto para ya, estimamos que antes de fin de año 

podríamos tenerlo listo." Y agregó que les gustaría "que comience a funcionar en 

noviembre o diciembre, porque lleva su logística, la máquina que ya la tienen en vista y 

se ha destinado financiamiento para comprarla."

Uno de los aspectos más destacados de este proyecto es la generación de empleo. La 

intendenta Becerra dimensionó que la adoquinera, funcionando en una jornada de seis 

horas, implicará la creación de 19 puestos de trabajo directos. Pero la innovación no 

termina ahí. La jefa comunal anunció una importante política de inclusión: la evaluación 

de incorporar mujeres entre los obreros. "Vamos a sumarlo para las jefas de la familia, 

vamos a presentar a algunas señoras que les gusta el tema de la construcción o quieren 

aprender el oficio, prepararlas a ellas, porque hay muchas señoras que están a cargo de 

su casa, a cargo de su hogar. Que no sean solamente caballeros".

Diario Las Noticias

La Municipalidad de Chimbas organiza 

espectáculos, cine, talleres y juegos para 

todas las edades durante las vacaciones 

de invierno. Las actividades son gratuitas 

y se desarrollarán en distintos puntos del 

departamento.

La agenda será durante las vacaciones de 

invierno. 

Bajo el lema “Diversión en familia”, la 

Municipalidad de Chimbas lanzó su 

a g e n d a  d e  a c t i v i d a d e s  p a r a  l a s 

vacaciones de invierno. La propuesta está 

destinada a vecinos y vecinas de todas las 

edades,  con opciones culturales , 

deportivas y recreativas pensadas para 

compartir en distintos espacios del 

departamento.

El calendario comenzará el sábado 5 de 

julio en el Parque de Chimbas con la Expo 

Fana Fest, una exposición de autos 

organizada por clubes locales, junto con 

feria de emprendedores, juegos y música 

en vivo.

Durante toda la primera semana, distintos 

grupos de niños asistirán al cine en la sala 

de UPCN, con funciones gratuitas 

organizadas por el municipio. A esto se 

suman las propuestas teatrales del 

Festival de Títeres DivertiTeS 2025, que se 

realizarán en el Salón Sur del Parque de 

Chimbas. El ciclo incluye talleres y obras a 

cargo de elencos de Córdoba, San Juan y 

España.

El sábado 12 de julio, en el mismo parque, 

tendrá lugar el Festival Internacional de 

Música Cristiana, que reunirá bandas 

locales y de Mendoza. Además, habrá 

d e p o r t e s ,  j u e g o s  y  u n  p a s e o  d e 

emprendedores.

El domingo 13 continuará el ciclo de 

títeres con la obra “La máquina del 

silencio” del elenco Zonda y Sur, también 

en el Salón Sur del parque.

La segunda semana del receso invernal 

tendrá como protagonistas al cine y la 

merienda en diferentes puntos del 

departamento, como el SUM Villa Mariano 

Moreno, el CIC del Barrio Los Andes, y la 

Delegación Oeste, entre otros. Estas 

funciones buscan acercar la experiencia 

del cine a los distintos barrios, con 

a c t i v i d a d e s  r e c r e a t i v a s 

complementarias.

El sábado 19 de julio, el cierre de la agenda 

estará marcado por una bicicleteada por 

el  Día del Amigo. Bajo el  nombre 

“Encuentro Bici-amigos y Bici-amigas”, el 

evento partirá desde el Complejo Ferial 

Costanera con llegada al Camping 

Municipal de Chimbas. Habrá sorteos y 

premios, y está destinado a juventudes, 

clubes deportivos y ciclistas amateurs del 

departamento.

Desde la Municipalidad destacaron que 

todas las actividades son gratuitas y 

tienen como objetivo brindar opciones de 

recreación accesibles para las familias 

chimberas durante el receso escolar.

San Juan, Miércoles 9 de julio  de 2025

San Martín 
reflotará la 

adoquinera y 
creará 19 
puestos 

de trabajo

Chimbas lanzó su agenda con 
diversas actividades para las 
vacaciones de invierno
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Pocito inauguró luminarias y remodelaciones que 
ya disfrutan los vecinos de Sánchez de Loria

La localidad de Sánchez de Loria se renueva y el 

Municipio de Pocito encabezado por el intendente 

Fabián Aballay, inauguró nuevas luminarias LED, 

paradores de colectivos entre otras obras de 

remodelación de la zona.

Según expresaron desde la Municipalidad, estas obras 

forman parte de la primera etapa de la remodelación del 

centro comercial de Sánchez de Loria, uno de los 

distritos más extensos del departamento, con 

importantes mejoras en infraestructura y seguridad 

para todos los pocitanos.

El intendente Fabian Aballay, junto a vecinos y 

autoridades, realizó el acto y el discurso que inauguró 

las nuevas obras. Se trata de una instalación de 106 

luminarias LED en zonas peatonales en Av. Intendente 

Uñac, del lado este, desde calle Agustín Gómez hasta 

Mariano Moreno; y del oeste, desde Agustín Gómez, 

hasta el ingreso del Barrio Ceramista.

También construyeron 1140 metros de banquinas y 

c o r d o n e s  h o r m i g o n a d o s ,  m e j o r a n d o  e l 

estacionamiento y la circulación según manifestaron 

los funcionarios. También se realizaron trabajos de 

poda en todos los árboles para mayor iluminación y 

seguridad; y se colocaron nuevos carteles indicadores 

de calles además de pintura y cartelería en los 

paradores de colectivos.

Enmarcado en estas inauguraciones, vecinos de la 

zona y visitantes disfrutaron de la Feria de 

Emprendedores y Artesanos, con shows en vivo de Vi 

Dance, y El Chimi, con su homenaje al Potro Rodrigo, 

que le pusieron color y sobre todo calor a la fría noche 

de Pocito.

Desde la Municipalidad de Pocito señalaron que «este 

es solo el comienzo de un espacio más moderno, 

seguro y lleno de vida para todos».

San Juan, Miércoles 9 de julio de 2025

Vecinos de diferentes puntos 
de Pocito participaron del 
Abordaje Integral Comunitario

El Abordaje Integral Comunitario llegó a Villa Aberastain y 

vecinos de todos los sectores de nuestro departamento 

aprovecharon los distintos servicios gratuitos.

Una jornada completa vivieron los vecinos de Pocito en el 

Estadio Marcelo García al participar del Programa de 

Abordaje Integral Comunitario.

Grupos de médicos y los integrantes de las diferentes áreas 

del Municipio acercaron múltiples servicios a los vecinos de 

todos los distritos que se acercaron hasta el estadio.

Allí hicieron uso de servicios como controles médicos, 

asesoramiento social y legal, inscripción a programas de 

empleo, atención a mascotas, talleres culturales, actividades 

para infantes y jóvenes, y mucho más.
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Juan Carlos Abarca

INTENDENTE

9 de Julio
DÍA DE LA 
INDEPENDENCIA
ARGENTINA

"Los pueblos que olvidan sus derechos echan sobre 
sí mismos el peso de las cadenas" - Simón Bolívar.
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Rivadavia puso en marcha un 
régimen de incentivo fiscal para 
todos los barrios del departamento

Por otro lado, el Intendente Miodowsky 

del departamento Rivadavia, anunció la 

adquisición de nuevos camiones de caja 

abierta, financiados en 12 cuotas sin 

interés.

La Municipalidad de Rivadavia puso en 

marcha el nuevo régimen de incentivo 

fiscal bajo el programa Juntos por tu 

barrio, una política pública innovadora 

que premia el compromiso de los vecinos 

con el pago de la Tasa de Servicios sobre 

Inmuebles.

Este programa permitirá reinvertir, dentro 

de cada barrio, el monto efectivamente 

recaudado por tasas municipales.

Así, cada peso que los vecinos aporten 

será devuelto en forma de mejoras en 

infraestructura, mantenimiento, servicios 

y obras que impacten positivamente en la 

calidad de vida de los rivadavienses.

"Con Juntos por tu Barrio, garantizamos 

que la recaudación regrese directamente 

a  l o s  b a r r i o s ,  p r o m o v i e n d o  u n 

compromiso conjunto y visible en calles, 

luminarias, espacios verdes y más. Es una 

muestra clara de que en Rivadavia 

trabajamos con y para los vecinos", 

expresó el Intendente Sergio Miodowsky 

durante el lanzamiento.

El programa está dirigido a todos los 

barrios, conjuntos inmobiliarios y 

u r b a n i z a c i o n e s  o rg a n i z a d a s  d e l 

departamento, y será implementado 

mediante convenios específicos con cada 

administración barrial.

Además, asegurará la transparencia en la 

gestión y la participación vecinal en la 

definición de prioridades, consolidando 

un esquema justo y participativo.

Desde Rivadavia se invita a los barrios 

interesados a sumarse a esta iniciativa 

acercándose a la Municipalidad para 

conocer más detalles y ser parte activa de 

este modelo de corresponsabilidad fiscal.

Este régimen, amparado en el Título VI del 

Código Civil y Comercial de la Nación, la 

Carta Orgánica Municipal y la Ordenanza 

Tributaria Anual, reafirma la autonomía 

fiscal del Municipio y su compromiso con 

políticas de gestión innovadoras.

Por otro lado, el Intendente anunció la 

adquisición de nuevos camiones de caja 

abierta, financiados en 12 cuotas sin 

interés.

Estos camiones reforzarán la capacidad 

operativa del municipio, permitiendo una 

mejora significativa en los servicios que 

se prestan a la comunidad.

San Juan, Miércoles 9 de julio de 2025

Capacitación que abre puertas en Iglesia
En el Centro de Informes Turísticos de Pismanta se realizó la entrega de certificados a 22 

egresados del curso de Gastronomía, quienes completaron sus clases teóricas y prácticas 

en este espacio, con el objetivo de fortalecer las oportunidades de empleo digno, potenciar 

nuestra matriz productiva local y fomentar emprendimientos gastronómicos en nuestro 

departamento.

Esta capacitación fue dictada por la empresa Grupo L-Support, que invirtió en la formación 

y profesionalización de iglesianos dentro de sus acciones de inversión social, reafirmando 

su compromiso de estar presente y colaborar con el desarrollo del departamento.

Acompañaron la entrega el intendente Dr. Jorge Espejo, Secretario de Gobierno de la 

Municipalidad, Alfredo Espejo; Director de Educación y Desarrollo Local, Tec. Juan Cuevas; 

Director de Cultura, Tec. Facundo Mondaca; Director de Deportes, Wilson Díaz; y por la 

empresa Grupo L-Support, el Gerente de Relaciones Comunitarias, Lic. Enrique Temer.

El equipo del Área Mujer, Género y Diversidad. de la Secretaría de Acción Social,de la 

Municipalidad de Iglesia, realizó una charla en el CENS Cordillera de los Andes, donde se 

trabajó la temática de “Violencias en las relaciones interpersonales”.

Fue un espacio de escucha y reflexión, con el objetivo de brindar herramientas útiles en 

estos tiempos en los que es fundamental acompañar a jóvenes y adultos en la 

construcción de vínculos sanos y respetuosos.

Además, se difundieron las líneas de trabajo del Área y se generó un valioso diálogo, que 

permitirá futuros encuentros en base a las inquietudes y propuestas de la comunidad 

educativa.

Acompañar, prevenir y fortalecer: un 
compromiso con la comunidad iglesiana
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Vigilias Patrias de la familia Zapiain 
fueron declaradas de Interés Cultural 
en Caucete

El Concejo Deliberante de Caucete 

d e c l a r ó  d e  i n t e r é s  c u l t u r a l  y 

departamental las tradicionales “Vigilias 

Patrias” organizadas por la familia 

Zapiain. La propuesta fue impulsada por 

los concejales Pedro Gómez y Ramiro 

Fernández

Caucete celebró este 1° de julio un 

merecido reconocimiento a una de sus 

e x p r e s i o n e s  c u l t u r a l e s  m á s 

significativas. El Concejo Deliberante, por 

iniciativa de los concejales Pedro Gómez 

y Ramiro Fernández, declaró de interés 

c u l t u r a l  y  d e p a r t a m e n t a l  a  l a s 

tradicionales Vigilias Patrias que se 

realizan en la casa de la familia Zapiain, 

ubicada en la intersección de Avenida De 

Los Ríos y calle Juan Jufré.

Estas vigilias, que se celebran desde hace 

años con profunda vocación patriótica, se 

han convertido en un verdadero símbolo 

del compromiso ciudadano con la 

memoria histórica y la cultura popular 

argent ina.  Organizadas de forma 

autogestiva y con un fuerte arraigo barrial, 

las veladas convocan a vecinos, artistas 

locales e instituciones, en una noche 

cargada de emoción, folklore y sentido de 

pertenencia.

En el proyecto de declaración, los ediles 

destacaron que estas vigi l ias “se 

sostienen en el tiempo gracias al esfuerzo 

familiar y comunitario, fortaleciendo la 

cultura desde una perspectiva tradicional 

y popular”. También subrayaron que 

“fomentan las expresiones artísticas, 

generan participación ciudadana y 

construyen memoria activa”.

El artículo 1º del proyecto aprobado 

establece que las Vigilias Patrias de la 

familia Zapiain son de interés cultural y 

departamental, mientras que el artículo 2º 

ordena entregar un diploma de distinción 

a  l a  f a m i l i a ,  c o m o  m u e s t r a  d e 

reconocimiento público por su labor 

c u l t u r a l .  A d e m á s ,  s e  n o t i fi c a r á 

oficialmente a Betina Ivon Zapiain, 

referente de estas actividades.

Capital 
lanza 

su oferta 
de circuitos 

turísticos

La Municipalidad de la Ciudad de San Juan ofrece más de diez recorridos guiados con 

reserva previa para disfrutar en familia durante el receso invernal.

Con la llegada de las vacaciones de invierno, la Ciudad de San Juan pone a disposición 

una completa agenda de circuitos turísticos culturales, históricos y panorámicos, 

pensados para vecinos y turistas que deseen descubrir los rincones más 

emblemáticos y curiosos del centro capitalino. Las propuestas combinan experiencias 

gratuitas y aranceladas, con opciones a pie, en monopatín eléctrico y visitas 

teatralizadas.

Entre los recorridos destacados se encuentran:

*Circuito Cívico Cultural: de lunes a sábado, con dos modalidades. Una versión 

arancelada en monopatín eléctrico (con reserva previa) y otra gratuita a pie.

*Circuito de Necroturismo y su versión Teatralizada, con salidas especiales los días 12, 

19 y 26 de julio. Actividades aranceladas con cupo limitado.

*Campanil punto panorámico, abierto de lunes a sábado, permite obtener vistas únicas 

de la ciudad (arancelado y con reserva previa).

También se suman alternativas gratuitas como:

Ÿ Circuito Arte Urbano

Ÿ Caminos de la Libertad (miércoles)

Ÿ Catedral y Cripta (lunes a sábado)

Ÿ Paseo por la Modernidad de San Juan

Ÿ Circuito Histórico Ferroviario

Ÿ Caminos de la Educación (viernes)

Ÿ Huella de inmigrantes (viernes)

Todas las propuestas requieren reserva previa. Para mayor información y reservas, los 

interesados pueden comunicarse al 264 631 7574.

Esta iniciativa forma parte de las acciones impulsadas por la Secretaría de Turismo, 

Cultura y Educación, con el apoyo de la Intendenta Susana Laciar, y busca promover el 

disfrute, el conocimiento y el encuentro ciudadano en estas vacaciones de invierno.
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ATSA: La Agrupación Azul y Blanca presentó su 
propuesta de cara a las elecciones del 8 de agosto

inclusivo y adaptado a las necesidades actuales 

de los afiliados.

Ÿ Acuerdos con clubes deportivos, colonias y 

espacios de recreación para toda la familia.

Ÿ Logros que avalan una gestión de resultados

Ÿ La gestión de la Agrupación Azul y Blanca ya ha 

demostrado resultados concretos:

Ÿ Capacitación y profesionalización del personal 

empírico, con entrega de títulos habilitantes y su 

posterior incorporación al sistema mediante la 

Ley 71Q.

Ÿ Implementación del Plan Fines para completar 

estudios secundarios.

Ÿ Convenios con universidades, entre ellas la 

Universidad de Entre Ríos, para convertir a 

auxi l iares de enfermería en enfermeros 

universitarios.

Ÿ Construcción de barrios en Capital, Rawson, 

Santa Lucía y Rivadavia.

Ÿ Desarrollo de espacios recreativos como el 

camping de 10 hectáreas con salones, canchas y 

cabañas en San Juan, y otro en Valle Fértil con 

alojamiento propio.

Ÿ Hotelería sindical con infraestructura propia en 

Córdoba, Buenos Aires, Mar del Plata, San 

Bernardo y Corrientes, además de convenios en 

todo el país.

Ÿ Cobertura médica integral: prótesis quirúrgicas, 

medicamentos crónicos al 100%, ambulancias, 

asesoramiento legal gratuito y servicio de sepelio 

con cobertura total.

Con una mirada puesta en el futuro, pero con los pies 

bien firmes sobre las bases construidas, la Agrupación 

Azul y Blanca se presenta como una opción confiable, 

comprometida y en constante movimiento. “El 8 de 

agosto esperamos tu voto para seguir defendiendo 

juntos la dignidad de cada trabajador de la sanidad”, 

afirmaron.

San Juan, Miércoles 9 de julio  de 2025

Con compromiso, experiencia y nuevas metas, el 

espacio liderado por Alfredo Duarte y Silvia López busca 

renovar la confianza de los trabajadores de la sanidad

Con una firme convicción de que el sindicalismo se 

construye con diálogo, esfuerzo y unidad, la Lista 1 

Agrupación Azul y Blanca se prepara para participar en 

las elecciones gremiales de ATSA San Juan, que se 

llevarán a cabo el próximo 8 de agosto. Encabezada por 

Alfredo Duarte como candidato a secretario General y 

Silvia López como secretaria Adjunta, esta agrupación 

reafirma su compromiso con los trabajadores de la 

sanidad y presenta una propuesta que conjuga 

experiencia, logros concretos y un fuerte impulso de 

renovación.

“Estamos convencidos de que los cambios reales se 

logran con trabajo en equipo y compromiso. Nuestra 

base es sólida, porque está sustentada en años de 

gestión, lucha y conquistas para todos los afiliados. 

Pero no nos detenemos: seguimos adelante, con fuerza, 

con ideales y con memoria”, expresaron desde el 

espacio.

La Agrupación Azul y Blanca remarcó que este proyecto 

no es individual ni sectorial, sino colectivo, integrador y 

abierto a quienes compartan el objetivo de defender 

derechos laborales con esfuerzo y militancia 

comprometida, sumando la experiencia de dirigentes 

formados con la energía de nuevas generaciones.

Propuestas para seguir avanzando

Entre los ejes principales de la propuesta electoral, 

destacan:

Ÿ Lucha permanente por condiciones salariales 

dignas, incluyendo el reconocimiento del 

adicional de peligrosidad para el sector 

administrativo.

Ÿ Incorporación al básico del ítem de actividad 

crítica asistencial.

Ÿ Jerarquización del personal profesional no 

asistencial (tramo E).

Ÿ Creación de cargos en el marco de las leyes 1148Q 

y 71Q.

Ÿ Gestión activa para la construcción de viviendas 

en los departamentos de Rawson y Jáchal.

Ÿ Defensa irrestricta de los convenios colectivos de 

trabajo, combatiendo la precarización laboral.

Ÿ Convenios con universidades y talleres para 

brindar herramientas que fortalezcan el bienestar 

emociona l ,  soc ia l  y  p rofes iona l  de  los 

trabajadores.

Ÿ Perfeccionamiento permanente en cuidados 

domiciliarios y actualización profesional.

Ÿ Seguridad laboral, ampliación de la ayuda escolar 

y remodelación del camping, con un enfoque 
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Sigue adelante con el compromiso 
que tenemos con nuestros afiliados, 

estar más cerca de ellos

expropiaciones: condenaron a Santiago Graffigna a 
7 años y 8 meses de prisión y a otros 9 imputados 
Este viernes se conoció el veredicto en la 

denominada megacausa de expropiaciones, uno de 

los procesos judiciales más complejos de los 

últimos años en San Juan. La investigación, que se 

extendió por más de una década, puso bajo la lupa 

el accionar de una presunta asociación ilícita 

integrada por abogados, exjueces, exfuncionarios y 

peritos, acusados de inflar los valores de terrenos 

expropiados por el Estado provincial, generando así 

un perjuicio millonario para las arcas públicas. En 

ese marco, finalmente pasadas las 13 horas se 

conoció la sentencia del tribunal colegiado 

compuesto por María Rosso de Balanza, Martín 

Heredia Zaldo y Matías Parrón.

La audiencia de lectura de sentencia se desarrolló 

en el Concejo Deliberante de la Capital. El principal 

condenado fue el abogado Santiago Graffigna, a 

quien los jueces consideraron jefe de la 

organización. Fue encontrado culpable por los 

delitos de fraude en perjuicio de la administración 

pública, tentativa de estafa y asociación ilícita en 

calidad de jefe. Recibió una pena de 7 años y 8 

meses de prisión efectiva, de los cuales ya cumplió 

tres años en prisión preventiva en el Servicio 

Penitenciario Provincial.

Además de Graffigna, el tribunal dictó otras nueve 

condenas de prisión efectiva. Carlos Macchi fue 

sentenciado a 6 años y 2 meses por fraude y estafa 

en dos hechos, y como miembro de la asociación 

ilícita. Mario Díaz recibió 6 años por fraude, estafa e 

incumplimiento de los deberes de funcionario 

público. Ana María Melvin fue condenada a 4 años 

p o r  s ie te  h ech o s  d e  f rau d e ,  ad emás  d e 

incumplimiento de deberes y su participación en la 

asociación ilícita.

José Moreno recibió 3 años de prisión por fraude, 

estafa y el mismo incumplimiento. Néstor Adán 

Ruiz fue sentenciado a 4 años y 6 meses por cinco 

hechos de estafa y como miembro de la 

organización. Juan Pablo Quiroga recibió 3 años 

por tres hechos de fraude y Víctor Hugo Bustos, 3 

años y 6 meses por su participación en tres estafas. 

Horacio Alday fue condenado a 6 años por 

coautoría en siete hechos de fraude.

En cuanto al resto de los imputados, Julio César 

Fernández, Adolfo Cravero y Eduardo Olivera fueron 

absueltos. Mientras que Fernando Videla no recibió 

condena en esta instancia, ya que será evaluado por 

una junta médica para determinar si está en 

condiciones de afrontar el juicio.

La causa investigó durante años un esquema de 

corrupción estructural en el que se manipulaban las 

tasaciones oficiales para beneficiar a particulares 

en las operaciones de expropiación de terrenos. 

Según la investigación, se inflaban los precios para 

cobrar cifras muy por encima del valor real, 

perjudicando al Estado y beneficiando a un grupo 

reducido con conexiones en el Poder Judicial y en 

áreas administrativas clave.

Si bien las penas dictadas son de cumplimiento 

efectivo, los condenados no irán presos por el 

momento, ya que la sentencia no está firme. 

Deberán presentarse del 1 al 10 de cada mes en la 

comisaría más cercana a su domicilio, tienen 

prohibida la salida del país y deberán entregar 

todos sus documentos de viaje hasta que se 

resuelva su situación procesal definitiva.

La megacausa de expropiaciones investigó el pago 

irregular y millonario por terrenos expropiados en 

zonas clave como el Parque de Mayo, Cuesta del 

Viento y Canal Benavídez. La denuncia original fue 

realizada por el Gobierno de San Juan en 2010, 

durante la gestión de José Luis Gioja, luego de un 

sumario administrativo que detectó pagos 

excesivos que no podían ser justificados. La 

presentación judicial fue radicada el 28 de octubre 

de ese año ante la Fiscalía de Instrucción N.º 1, a 

través de la Secretaría General de la Gobernación, 

dando inicio a uno de los expedientes más 

resonantes en materia de corrupción institucional 

en la provincia.
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OPINIÓN
Dr. Cayetano Jorge Dara

LA VERDAD QUE DESPUÉS DE ESCUCHAR Y 

RELEER EL FALLO DADO A CONOCER EL 

PASADO 04/07, DEBO REFELICITAR A LOS 

MIEMBROS DEL TRIBUNAL POR LA GRAN 

"IMAGINACIÓN" QUE HAN TENIDO Y A LOS 

MEDIOS DE COMUNICACIÓN  Y A ALGUNOS 

PERIODISTAS QUE LOS HAN "APRETADO" 

PARA QUE "DIBUJEN" LOS "DELITOS" EN QUE 

HAN FUNDADO LAS PENAS IMPUESTAS EN 

UN PROCESO NULO DE NULIDAD ABSOLUTA 

DESDE EL COMIENZO DEL DEBATE PORQUE 

FUERON RECUSADOS CON CAUSA Y NUNCA 

PROCEDIERON CONFORME A DERECHO PARA 

RESOLVERLA. NUNCA SE PROBÓ NI EL 

F R A U D E  N I  L A  A S O C I A C I Ó N  I L Í C ITA 

IMPUTADA Y MUCHO MENOS EL DAÑO 

ECONÓMICO SEÑALADO, DONDE CABE 

P R E G U N TA R S E  P O R Q U E  N O  E S TÁ N 

I N C LU I D O S  N I   LO S  F U N C I O N A R I O S 

PÚBLICOS PROVINCIALES QUE HICIERON 

EFECTIVO EL PAGO NI LOS PROPIETARIOS DE 

LAS TIERRAS EXPROPIADAS Y SI DENTRO DEL 

MISMO ESTÁN LOS HONORARIOS DEL 

ABOGADO EXTERNO CONTRATADO POR EL 

GOBIERNO PROVINCIAL PARA ESTE CASO 

ALLÁ POR EL 2011 HASTA LA FECHA, NI LOS 

"BENEFICIARIOS" DEL MISMO. QUE DURO SE 

HACE, después de este "proceso, CREER EN LA 

JUSTICIA Y MUCHO MAS PRESENTARSE 

COMO ABOGADO.  MUCHA.  FUERZA Y FE A 

LOS CONDENADOS PORQUE DIOS NO ES 

COMPRABLE!!!

DIOS NO ES COMPRABLE
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Digitalización minera: qué hay que 
saber sobre el Padrón y Canon minero 
digital

Hace unos días se conoció que faltan solo 

tres meses para que entre en acción la 

mina de oro Hualilán en Ullum. En 

s e t i e m b r e  e m p e z a r á  a  m i n a r  e l 

yacimiento, y en noviembre a procesar las 

rocas con metales para obtener lingotes 

de oro en la planta de la mina Casposo, en 

Calingasta.

Pero aún es una incógnita qué caminos 

sanjuaninos usarán los camiones que 

tendrán que transportar las rocas con 

metales preciosos en su paso por 170 

kilómetros que separan el yacimiento 

ullunero de la planta de procesamiento 

calingastina. El dato es clave para saber el 

impacto que va a causar esta logística en 

los pobladores de las zonas involucradas.

Sonia Delgado, Directora ejecutiva de la 

compañía Challenger Gold, informó que el 

dato se guarda bajo siete llaves porque 

aún no está decidido el trayecto definitivo. 

Sin embargo, develó que hay tres rutas 

posibles en evaluación para realizar el 

recorr ido del  t ransporte.Desde la 

compañía no informaron ni que rutas son, 

ni siquiera dio pistas para saber si están 

asfaltadas o son caminos de tierra.

Un puente, descartado

Pero sí develó un anticipo importante: la 

caravana de camiones no usará el puente 

del Rio Castaño en Calingasta. “Ese 

puente no se va a usar. Hemos hecho 

ensayos de capacidad de carga del 

puente, estructura y demás, y está 

descartado. Además, no vamos a usarlo 

porque en la zona hay pobladores, 

escuelas, está complicado alterar el 

movimiento de la comunidad”, explicó 

Delgado.

Ese puente es uno de los dos que existen 

actualmente para llegar a Calingasta. El 

que está sobre el río Castaño por la 

localidad de Villa Nueva. El otro es el 

puente que está sobre el río San Juan y 

que desemboca en el boulevard de la villa 

Calingasta. No se sabe cuál puede ser el 

tercer lugar alternativo que se analiza.

Los camiones

La cantidad de camiones también es una 

incógnita: “Hay muchas cosas que están 

en evaluación”, dijo Delgado. Una novedad 

es que la compañía ya ha hecho un censo 

de tráfico, una información que es 

requerida para la Addenda que Challenger 

debe presentar a las autoridades mineras 

de la provincia.

El horario de circulación de los vehículos, 

lo mismo que la actividad del personal, se 

estableció que será de 12 horas, desde las 

6 de la mañana hasta las 18, y de lunes a 

viernes. Obviamente, por el contenido 

valioso de la carga, los camiones serán 

acompañados por  camionetas de 

seguridad.

Además, está previsto que salga del 

yacimiento ullunero un camión, máximo 

dos camiones, por hora; para evitar 

molestias en la circulación del tránsito. 

Con eso se descarta que exista una 

caravana de vehículos, muy distinto a lo 

que sucedió en los primeros años de la 

mina de oro Veladero. Entonces solían 

subir a la cordillera entre 25 a 30 camiones 

cisterna cargados con combustible.

En un paso histórico hacia la modernización del Estado, el Gobierno de San Juan 

lanzó oficialmente el Proyecto de Digitalización del Padrón y Canon Minero, una 

plataforma que transforma la forma en que se gestiona la información minera en la 

provincia. Esta herramienta, ya operativa permite consultar en línea el estado de las 

concesiones, calcular automáticamente el canon minero y acceder a datos 

actualizados de manera ágil y segura.

El sistema fue desarrollado con recursos provinciales, por una empresa sanjuanina, 

y con la colaboración de pasantes de la Universidad Nacional de San Juan, quienes 

digitalizaron más de 120 libros de protocolo. El proyecto también contó con el 

apoyo del Consejo Federal de Inversiones (CFI).

Este módulo es el primero de un total de seis que se implementarán durante 2025. 

Los próximos incluirán: catastro digital, registro de proveedores, expediente 

electrónico de concesión, registro de productores y comerciantes mineros, y un 

sistema de monitoreo del impacto económico y social de la minería.

¿Qué es y para qué sirve?

El nuevo sistema digital reemplaza los antiguos registros manuscritos —algunos 

con más de 150 años de antigüedad— por una base de datos digital, confiable y 

accesible en línea. Esta plataforma permite:

Ÿ Consultar el estado de las concesiones mineras.

Ÿ Calcular automáticamente el Canon Minero, un pago anual obligatorio para 

conservar la titularidad de una concesión.

Ÿ Automatizar plazos legales establecidos por el Código de Minería, como la 

caducidad por falta de pago o el período de eximición para descubridores.

Ÿ Realizar pagos de forma digital y remota.

Ÿ Reducir trámites presenciales y errores administrativos.

¿Cuáles son los beneficios?

El impacto de esta digitalización es significativo:

Transparencia: El acceso público a la información fortalece la confianza social en la 

actividad minera.

Eficiencia: Se eliminan procesos manuales, se reducen errores y se agilizan los 

trámites.

Precisión: Por primera vez, la provincia puede afirmar con claridad que cuenta con 

1.771 minas inscriptas, de las cuales 790 están mensuradas.

Accesibilidad: Empresas, concesionarios y ciudadanía pueden acceder a la 

información desde cualquier lugar.

La ruta del oro de Hualilán: 
lo que se sabe hasta ahora de 
cómo se transportará el mineral 
desde Ullum a Calingasta
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Minería en disputa: apenas
una ventana a las tensiones 
futuras

Sería erróneo interpretar que este es un problema de 

Vicuña solamente. Los tironeos por los contratos de 

trabajadores y empresas locales abarcan y abarcarán a 

la totalidad de los proyectos. Cualquiera que ose traer 

gente de afuera tendrá que pagar el costo político

En este sentido, el Colegio Argentino de Ingenieros de 

Minas (CADIM) también alertó sobre la contratación de 

profesionales que no validan sus títulos en Argentina, 

por lo tanto no se matriculan ni tienen firma 

responsable. Si algo sale mal, quedan exentos.

NO ES UNA CONJETURA MALINTENCIONADA. ES 

ANÉCDOTA.

El líder de CADIM, Marcelo Bellini, dijo en Pelado Stream 

que fue lo que sucedió en 2015, cuando pasó el derrame 

de solución cianurada en Veladero. Los extranjeros 

vinculados a la mina fueron reubicados y siguieron con 

su vida sin grandes alteraciones. Los argentinos que 

estamparon la firma quedaron pegados al escándalo 

para siempre.

Bellini incluso denunció que algunos ingenieros 

extranjeros llegan a trabajar con visa turista.

Sobre llovido, mojado. Esta semana la minera 

Challenger Gold anunció la llegada del ingeniero 

brasileño Ubirata De Oliveira, más conocido como 'Bira', 

para asumir como Gerente General de Operaciones del 

Proyecto Hualilán. A CADIM no le gustó la noticia y lo 

hizo saber en una discreta red de mensajes por 

Whatsapp.

A esta altura hay que hacer una necesaria aclaración: no 

hay restricciones para contratar mano de obra 

calificada del exterior. Ni para contratar empresas de 

capitales foráneos. La apertura está consagrada en el 

Régimen de Incentivo a las Grandes Inversiones o RIGI, 

el capítulo de la Ley Bases que tanta discusión tuvo en 

esta provincia.

El gobierno de San Juan sigue analizando los términos 

de una ley para definir puntillosamente lo que se 

entiende por proveedor local. 'No vamos a alambrar la 

provincia', dijeron a coro los ministros de Minería, Juan 

Pablo Perea, y de Producción, Gustavo Fernández.

Ponerse rigurosos de más podría espantar las 

inversiones de prestadores con cierta espalda. La idea 

es atraerlos para que se radiquen en San Juan, traigan 

sus capitales y tomen mano de obra local.

SERÍA ÓPTIMO. PERO, DEL DICHO AL HECHO…

Mientras tanto,  el  gobierno provincial  sigue 

escuchando las quejas de los distintos eslabones 

vinculados a la cadena minera. Han pasado 20 años 

desde la puesta en funcionamiento de Veladero. Esa fue 

la bisagra. Ahí conocieron los sanjuaninos el verdadero 

impacto económico que puede tener la gran minería. 

También conocieron que, si no se toman los recaudos a 

tiempo, el beneficio puede ser solo para unos pocos.

El sindicato de los trabajadores jerárquicos mineros 

ASIJEMIN encendió la pólvora con un comunicado el 

pasado 19 de junio. De ahí en adelante sucedió todo en 

efecto cascada. Era previsible. Esta minería en disputa 

es apenas una ventana a las tensiones futuras.

Inevitables tensiones, cuando se trata de repartir con 

algún criterio de justicia los contratos que traerá la 

poderosa minería del cobre. Ese es el punto crítico que 

debe arbitrar el gobierno provincial.

ASIJEMIN salió a rechazar que Lundin Mining considere 

contratar trabajadores de Chile para los proyectos 

Josemaría y Filo del Sol. La empresa evitó responder 

oficialmente.

Solo trascendió un razonamiento: 'teniendo en cuenta 

que Vicuña es un proyecto binacional, con su parte en 

Chile, sería ilógico no contar con personal chileno'.

Pero igualmente decidieron no hacer ningún descargo. 

Habitualmente las grandes mineras evaden los cruces 

dialécticos de coyuntura. Esperan que baje la espuma y 

luego actúan cuando las aguas estén más calmas. 

Salvo que haya una emergencia real. No parece el caso.

No cuando todo está montado en la promesa de lo que 

vendrá. Es decir, la pelea es por las inversiones que 

sucederán en un futuro cercano. Pero nada más.

'No es xenofobia. Pero primero los sanjuaninos', dijo el 

secretario general de ASIJEMIN, Marcelo Mena, en 

Pelado Stream el pasado lunes. En jerga futbolera 

podría decirse que pateó fuerte y al medio. Imposible no 

ganarse la simpatía de la hinchada.
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La Cámara Minera de San Juan eligió 
autoridades para el período 2025-2027

(Minera Peregrine Argentina S.A)

Primer Vocal Suplente: Santiago Dapelo 

(Argentina Fortescue S.A.)

Segundo Vocal Suplente: Iván Chávez 

(Pampa Exploraciones S.A.)

Revisor de Cuentas titular: Germán 

Moreno (Calidra / Cefas S.A.)

Revisor de Cuenta Suplente: Sonia 

Delgado (Golden Mining S.A.)

“Iniciamos estos dos años valorando la 

herencia con la que las anteriores 

comisiones directivas de la Cámara 

Minera han enriquecido la mirada de la 

minería en San Juan y cómo han 

contribuido a que nuestra provincia 

tenga el desarrollo que ha alcanzado. Y lo 

hacemos, también, con la esperanza de 

que los pasos de cada proyecto en San 

Juan se van a seguir materializando, 

convirtiéndose en oportunidades reales 

de empleo, crecimiento y desarrollo 

integral para más sanjuaninos ”, expresó 

el presidente electo de la Cámara Minera 

de San Juan, Iván Grgic.

Acerca de la Cámara Minera de San Juan

La Cámara Minera de San Juan fue 

creada el 3 de septiembre de 1963. 

Cuenta con 60 asociados, incluyendo 

productores de minerales metalíferos, no 

metalíferos, y proveedores de bienes y 

servicios. Su visión es promover el 

desarrollo de la industria minera en la 

provincia de San Juan, a partir de la 

exposición, publicación, comunicación y 

explicación clara de los beneficios y el 

desarrollo que la industria minera 

genera.

La Cámara Minera de San Juan realizó su 

Asamblea General Ordinaria durante la 

tarde de hoy. En la misma, además de 

aprobar el Balance y la gestión del 

período pasado, se realizó la elección de 

las nuevas autoridades de la institución.

Como viene sucediendo de manera 

histórica, se postuló una lista única, 

mostrando la voluntad del sector minero 

de San Juan de seguir trabajando de 

manera mancomunada para avanzar con 

el desarrollo de nuestra industria en la 

provincia.

Por unanimidad, la Asamblea de la 

Asociación Civil Cámara Minera de San 

Juan, decidió que su Comisión Directiva 

para el próximo período (2025-2027) 

estará integrada por las siguientes 

empresas, representadas por sus 

ejecutivos designados a tal efecto:

Presidente: Iván Grgic (Vicuña Argentina 

S.A.)

Vicepresidente: Analía García (Minera 

Andina del Sol S.A.)

Secretario Ejecutivo: Raúl Cabanay 

(Caleras San Juan)

Tesorero: Rubén Femenia (Casposo 

Argentina LTD.)

Primer Vocal Titular: Michael Meding 

(Andes Corporación Minera S.A.)

Segundo Vocal Titular: Jorge Sausset 

(Glencore Pachón S.A.)

Tercer Vocal Titular: Marcelo Agulles 

(Minas Argentinas S.A)

Cuarto Vocal Titular: Javier Robeto 
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Mario Hernández, Gerente de Sustentabilidad 
del Proyecto Los Azules : “La idea es que haya un 
crecimiento conjunto, una nivelación hacia arriba”

CATÓLICA DE CUYO ¿ES ASÍ?

Exactamente, es una diplomatura, que es 

una formación superior que lleva más 

tiempo, más estudio, más preparación. 

Una diplomatura sobre Control de 

Calidad en la construcción que comenzó 

en abril y terminará los primeros días de 

noviembre. En este curso tenemos 31 

personas, es decir que, entre todas las 

acciones de formación, vamos a estar 

encima de las mil personas capacitadas. 

Po rq u e  a d e m á s  d e  e s t a s  n u eve 

iniciativas que yo detallaba (PEC), 

incluyendo la diplomatura, que sería el 

c u r s o  n ú m e ro  1 0 ,  t e n e m o s  u n a 

formación en técnicas de riego y mayor 

productividad en la agricultura, y eso lo 

va a dictar Ramiro Cascón, que se 

incorporó hace un tiempo al proyecto Los 

Azules, y también va a haber un curso 

sobre  resal tar  los  productos  de 

Calingasta enfocados especialmente en 

vinos, dulces y miel. La idea es generar 

como una marca “Calingasta” que tenga 

que ver con la identificación de los 

productos de alta calidad que se generan 

en el departamento.

¿SERÍA COMO UNA ESPECIE DE “MADE 

IN CALINGASTA”?

Sí, pero tenemos que ir a algo que sea un 

producto para que todo turista o persona 

que venga a Calingasta se lleve algo que 

sea un símbolo de los productos del 

departamento. Así que posiblemente 

terminemos en un tríptico de dulce, miel y 

v i n o s ,  a u n q u e  m e  p a r e c e  q u e 

obviamente la nuez y el calvado también 

van a dar pelea. Estamos analizando 

todo eso para ver como resulta. Habrá 

talleres y cursos obviamente para los 

emprendedores, para que con el tiempo 

puedan transformarse en proveedores 

mineros  y  también  proveedores 

turísticos. Estamos buscando esa fusión 

entre minería y turismo en Calingasta. 

Por eso vamos a tener un año lleno de 

este tipo de iniciativas. A su vez, 

celebramos que cada año pueda ser 

cada vez más grande el número de 

iniciativas.

El año pasado tuvieron cerca de 900 

egresados y este año serán más, imagino 

por lo que has contado ¿esto se logra con 

un trabajo integrado con proveedores, 

con el departamento, etc.?

El año pasado tuvimos 894 egresados y 

sí, este año vamos a andar muy por 

encima de ese número. Esto implica 

recursos, logística, inversión, un gran 

esfuerzo no solo del equipo de Los 

Azules, sino de todas las empresas 

proveedoras que se suman a esta 

iniciativa. Porque es un trabajo en 

conjunto que se planifica pensando 

d e s d e  l a  i n f r a e s t r u c t u r a ,  e l 

acompañamiento a instituciones que 

siempre están necesitando una mano y 

tratando de hacer parte a todos. Estamos 

todos enfocados en lo mismo, y tratamos 

de complementar las iniciativas no solo 

con los proveedores sino también con las 

iniciativas de las otras empresas 

mineras que trabajan en Calingasta. 

Hacemos un trabajo en conjunto que 

busca siempre complementar.

Venimos hablando de formación, 

capacitación, comunidad, desarrollo, 

trabajo complementario, etc. No hemos 

hablado de mineral, ni de metros de 

perforación ni de qué tipo de camión se 

va a utilizar en Los Azules. A esto me 

refiero cuando me preguntan ¿cuándo 

arranca la minería o qué es la minería? 

Esto que venimos hablando es minería…

Es así, porque nosotros tenemos que ir 

acompañados en el desarrollo. Tiene que 

crecer y mejorar la agricultura, la 

industria, el turismo, es decir, no sirve si 

solamente si nos salvamos los mineros 

acá, la idea es que haya un crecimiento 

conjunto, una nivelación hacia arriba. El 

año pasado toda nuestra canasta 

navideña fue 100% de productos 

calingastinos. Y ese es el espíritu, porque 

hasta el envase de la canasta lo hizo la 

cooperativa de aquí del departamento 

que fabrican las cajas porta testigos. Me 

parece que ese es el espíritu, ser 

integrador, que vayamos apuntando 

todos en la misma dirección para 

construir entre todos una mejor sociedad 

y construir entre todos actividades más 

productivas.

Así se refirió Mario Hernández, Gerente 

de Sustentabilidad del Proyecto Los 

Azules, al trabajo conjunto que redunde 

en mejoras para diferentes segmentos 

económicos de Calingasta, más allá del 

ámbito minero. También detalló las 

in ic ia t ivas  de  co laborac ión  con 

proveedores de bienes y servicios para la 

capacitación y formación de miembros 

de la comunidad de Calingasta.

M a r i o  H e r n á n d e z ,  G e r e n t e  d e 

Sustentabilidad del proyecto Los Azules.

Conocimos esta semana que todos los 

cursos del Programa de Entrenamiento 

en Comunidades no tendrán límite de 

cupo ¿es así?

Exactamente Leo, es así. Nosotros 

habíamos pensado cupos por una 

cuestión operativa, de capacidad. Pero 

bueno, finalmente y gracias al esfuerzo 

de las empresas que se han sumado a 

este programa, se aceptó el reto de dar el 

curso para todas las personas que se 

habían inscripto. Porque pensamos que 

ingresar a uno de los cursos por sorteo 

también era casi una injusticia, así que 

optamos por redoblar los esfuerzos y 

brindar estos cursos sin límites o cupos. 

Recientemente concluimos el curso de 

electricidad domicil iaria del cual 

participaron 60 personas, pero gracias a 

Chiconi, pudimos ampliarlo a todos los 

interesados.

¿CUÁLES SON LOS OTROS CURSOS Y 

QUIÉNES LOS DICTAN?

Tenemos otro curso que es el control de 

documentación, una tarea fundamental 

para la etapa constructiva, donde 

también se sumó mucha gente. Y 

también gracias al esfuerzo de Knight 

Piésold, vamos a poder cumplir. La 

empresa DAMS, que se suma a todas las 

iniciativas se animaron a más también 

en el curso de manejo de drones. Lo 

mismo que Mapal Sigma en manejo de 

equipos pesados, y también el manejo de 

camiones y conducción de 4×4 que 

brindará Servicios Sánchez. Por su parte, 

Caterwest también brindará dos cursos, 

u n o  d e  p a s t e l e r í a  y  o t r o  d e 

mantenimiento de campamento que 

tiene muchos inscriptos. Se sumó este 

año el curso de energía renovable que 

está a cargo de Lumager.

ADEMÁS, ESTE AÑO HABÍAN INICIADO 

UN CURSO QUE DICTA LA UNIVERSIDAD 
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